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Почему США отклонили 
предложение о Пакте Мира?

Передовая статья .Правды* —6 февраля
Ответы товарища И. В. Сталина на во

просы генерального европейского директо
ра американского агентства «Интернэйпгал 
Ныоз Сервис» Кингсоэри Смита с бы
стротой молнии облетели весь мир и стоит 
и центре всеобщего внимания.

Демократическая общественность всех 
стран, все подлинные сторон вики укрепле
ния мира и международной безопасности 
усмотрели в ответах товарища Сталина но
вую возможность для ослабления сущест
вующей напряженности в международной 
обстановке, новую возможность для устра
нения разногласий, имеющихся между 
США и Советским Союзом.

В эти дни самыми популярными слова
ми, выражающими сокровенны© надежды 
сотен миллионов людей, стали слова о 
Пакте Мира между СССР и США.

Не подлежит сомнению, что, обращаясь 
к товарищу Сталину со своими вопросами, 
Ккнгсбэри Смит выражал настроения и 
чаяния широких кругов США и мирового 
общественного мнения.

Не подлежит сомнению, что имвятто эти
ми кругами и продиктована та программа 
эффективного урегулирования американо
советских отношений, которая изложена в 
вопросах Кингсбэри Смита.

По признанию вашингтонского коррес
пондента газеты «Нью-Йорк тайме», сто
ронники такого урегулирования проявля
ют в США все большую активность и на
стойчивое ть.

Предложения, выдвинутые в вопросах 
Кингсбэри Смита, предусматривают, как из
вестно. не только опубликование прави
тельствами СССР и США совместной дек
ларации, «подтверждающей, что вт то. ни 
другое правительства не им о ют намерения 
прибегнуть к войне друг против друга», но 
и проведете мероприятий, которые на
правлены на осуществление Пакта Мире и 
ведут к постепенному разоружению. Встрача 
президента Трумэна и Генералиссимуса 
И. В. Сталина, о которой писал Смит, и 
предназначалась для обсуждения всей сум
мы вопросов, связанных с заключением 
Пакта Мира.

Наконец, одновременно был® выдвину
ты и конкретные предложения, направлен
ные на решение германской проблемы, 
включая и берлинский вопрос.

Кто станет отрицать, что с осуществле
нием этой программы представилась бы 
реальная возможность добиться не только 
упорядочения советско-американских отно
шений, но и значительного укрепления 
мира и международной безопасности.

Правительство СССР именно так  и рас
ценило выдвинутые предложения. Неиз
менно руководствуясь интересами укрепле
ния мира и международной безопасности, 
оно с готовностью выразило свое согласив 
на заключение и проведение в жизнь со
ветско-американского Пакта Мира, на уре
гулирование берлинской проблемы.

Нз печати известно, что правительство 
США заняло диаметрально противополож
ную позицию. Ныне даже и для младенцев 
ясно, что инициатива Смита находится в 
непримиримом противоречия с планами в 
тактикой правящих американских кругов, 
делающих ставку не на ослабление су 
ществующих напряжений в международно» 
обстановке, а. наоборот, на ид дальней
шее обострение и потому превративших 
так называемую «холодную войну» в один 
из основных методов своего внешнеполити
ческого курса.

Отказ правящих американских кругов от 
заключения с Советским Союзом Пакта Ми
ра имеет лишь один смысл. Пакт Мира ни
как не увязывается с общим курсом, с ха
рактером, направлением, с действительной

сущностью проводимого правящими амери
канскими кругами плана в области между
народных отношений. Альфой и омегой это
го плана является создание Под американ
ской эгидой агрессивных блоков, безоста
новочная гонка вооружений, возврат к 
старому антисоветскому курсу и осу
ществление пресловутой «стратегии», на
правленной на изоляцию, на окружение 
СССР.

Пакту Мира правящие американские 
круги противопоставляют так называемы Г) 
Северо-атлантический пакт, который яв
ляется концентрированным вы р аж ем  ем по
литики агрессии и международных аван
тюр.

Официальные представители правитель, 
стад США пытаются прикрыть ясный 
смысл отказа от Пакта Мира пелой бата
реей аргументов, полная несостоятельность 
которых абсолютно очевидна. Так. напри
мер, Государственный Секретарь США ис
ключает возможность подписания Пакта 
Мира на том основании, что Советский 
Союз и США, «как и все другие члены Ор
ганизации 03'единенных Наций, —  дали 
самые торжественные договорные обяза
тельства не вести войны друг против дру
га».

Несостоятельность этого «аргумента» 
буквально бьет в глаза. В самом деле, об
щеизвестно, что под покровительством 
США в 1943 году в Западной Европе был 
создан с явно агрессивными целями воен
но-политический блок, именуемый «Запад
ный Союз». В настоящее время, судя по 
официальны м  заявлениям представителей 
правительства США. создается Северо-ат
лантический блек, в который США наме
рены уже вступить непосредственно и ко
торый, по общему признанию, должен 
явиться важнейшим рычагом для подго
товки новой мировой войны.

Для каждого ясно, что создание этих и 
им подобных агрессивных блоков самым 
вопиющим образом подрывает основы, на 
которых построена Организация Об единен
ных Наций, и нарушает ее Устав. Однако 
правящие американские круги неимение 
пытаются пр-йкоывать формируемые имя 
блоки всякого рода неосновательными ссыл
ками на Устав ООН.

Но что же получается в результате?
Можно предположить, что Устав ООН 

разрешает создавать агрессивные блоки, не 
категорически воспрещает заключение Пак
та Міцра между двумя членами ООН.

Конечно, это —  полное извращение 
принципов ООН и ее Устава. Конечно, ар
гумент Государственного Секретаря США 
притянут за волосы. На сам ом-то деле Пакт 
Мира не только целиком отвечает требова
ниям Устава ООН, но и сыграл бы огром
ную роль в деле укрепления Организации 
Соединенных Наций, в деле повышения ее 
международного веса и авторитета.

В вопросе о Пакте Мира с новой силой 
проявились две линии в области междуна
родных отношений. Одна из них направле
на на укрепление дела мира и международ
ной безопасности, в то время как другая 
возвела в принцип срыв международного 
мирного сотрудничества и ставку на все
мерное обострение международной обстанов
ки.

Мораль, которая следует из этого факта, 
абсолютно ясна для советских людей. Она 
состоит в том, что Советский Союз, как это 
подчеркивается в заявлении Министерства 
Иностранных Дел СССР о Северо-атланти
ческом пакте, будет «еще энергичнее и 
еще последовательнее вести борьбу против 
всех и всяких поджигателей войны, против 
политики агрессии и развязывания новой 
войны, за всеобщий прочный демократи
ческий мир».

Выборы народных судов в Грузии прошли\ 
в обстановке огромного политического под*ема

и единодушия избирателей

МОСКВА, КРЕМ ЛЬ.
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ю  С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С О Ю ЗА  С С Р

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Дорогой Иосиф Виссарионович!
Докладываем Вам, что строительство Невинномыоского канала, начатое по Ва

шему заданию, закончено. ■
Вода реки Кубани направляется по каналу в пересохшее русло реки Большой 

Егорлык п далее в реку Западный Маныч. Открывается новая водная магистраль 
протяженностью 4 5 0  километров.

В строительстве Невинномысского канала принимали участие десятки тысяч 
колхозников. Рабочими строительства п колхозниками выполнено более 10 милли
онов кубометров земляных и 250 тысяч кубометров бетонных работ. Строителями 
преодолены большие естественные преграды.

Окончание строительства Невинномысского канала открывает большие возмож
ности для развития орошения и обеспечения водой сельского хозяйства безводных 
районов Ставрополья. Население многих сел и станиц края, веками испытывавшее 
невзгоды из-за безводья, получит хорошую кубанскую воду.

Новая водная магистраль открывает большие возможности для строительства 
гидроэлектростанций. Их общая мощность составит до 70  тысяч килсватг. Строи
тельство одной из них —  Свист у хине кой электростанции уже заканчивается. В 
ближайшее время она даст краевому центру —  городу Ставрополю промышленный 
ток.

Певиржмысскпй канал является первой очередью работ по широкому разви
тию орошения и обеспечения водой сельского хозяйства Ставрополья.

Накопленный нами опыт при сооружении Невинномысского канала мы полно
стью используем в предстоящем строительстве второй очереди Кубань-Егорлыкской 
оросительной системы.

Заверяем Вас, товарищ Сталин, что строители, колхозник® и колхозницы с 
честью выполнят и это задание партии и правительства.

Министр сельского хозяйства Союза ССР И. Б Е Н Е Д И К Т О В  
Секретарь Ставропольского крайкома ВКП(б) И. БОЙ ЦОВ 

П редседатель исполкома Ставропольского краевого 
Совета депутатов трудящ ихся А. БАРАН ОВ

Начальник Главводхоза Министерства сельского хозяйства СССР В. КОСОВ
Начальник Управления строительства Невинномысского канала А. БОЧКИН 

Главный инженер Управления строительства Невинномысского канала
А. ОСТРО ВСКИЙ

Сехретаръ партийной организации Управления строительства
П. РУ Ж Н И К О В  

П редседатель постройкома В. Т О Н К О Н О ГО В

Дружная явка 
избирателей

Раньше обычного проснулся в этот день 
город. До рассвета еще далеко, но на 
сверкающем огнями, празднично-украшен
ном алыми флагами проспекте Руставели 
и прилегающих к  нему улицах уже нача
лась жизнь. Загораются электричеством 
окна жилых домов, распахиваются двери, 
выпуская на улицы все новых и ноеых 
пешеходов, спешащих на в-ыборы.

Голосование началось. Поток избирате
лей вс© усиливается. На избирательном 
пункте -Ѵ2 21 района имени Л. П. Берия 
каждого вновь пришедшего встречают ак
тивистки комсомолий тт. Э. Курдагляни и 
В. Нишниашще. Они указывают избирате- | 
лях, к какому члену7 комиссии нужно об
ратиться за получением бюллетеня, помо
гают престарелым.

Многолюдно на избирательных пунктах 
МІІЬЙ 9 и 5, помещающихся в клубе имени 
Ворошилова и в Доме работников искусств.

Избирательные пункты хорошо подгото
вились ко діпо голосования. Заботливо 
оформлен избирательный пункт X  5.

Выходя из зала голосования, избиратель 
попадает в светлую зимнюю галл ере ю. Здесь 
тоже многолюдно. Играет оркестр, работает 
буфет.

В детской комнате пункта много де
тей. На полу, на разостланном ковре 
к  их услугам всевозможные ѵ игрушки. 
Отцы и матери, оставив малышей на попе
чении дежурных, отправились голосовать, 
а  затем остались послушать выступление 
грузинской хоровой капеллы под рук/даод- 
СТВОМ композитора Тактакишвили.

Идут все новые и новые группы изби
рателей.

К 11 часам утра на 5-м избитатель- 
нпч пункте проголосовало более половины 
избирателей.

Дружная явка избирателей на выборы 
народных судов явилась наглядным свиде
тельством огромной политической созна
тельности советских людей, глубокого 
понимания ими важной роли советского 
народного суда в социалистическом строи
тельстве.

Право, данное 
Сталинской 

Конституцией
Ровно в 6 часов утра все избирательные 

пункты Ленинского района (Тбилиси) при
ступили к работе. В клубе имени Плеха
нова уполномоченный исполкома районного 
Совета по избирательному Пункту №  27 
тов. Г. Гегенпгдэѳ приглашает граждан 
выполнить свой долг.

Собравшиеся у входа почтительно усту
пают дорогу 90-летней избирательнице 
Даро Гелашвили, ведомой под руку своим 
сыном.

К столу комиссии подходят студентка 
Е. Зайцева. Л. Заалишвили, впервые уча
ствующие в выборах. Опуская бюллетени, 
оии с гордостью говорят о своем праве вы
бирать самый демократический в мире 
«УД.

К  12 часам дня проголосовало 80 про
центов избирателей.

Дружно прошло голосование и на других 
избирательных пунктах Ленинского района. 
Сознание высокой государственной важно
сти выборов органов советского правосу
дия чувствовалось в поведении тысяч лю
дей. приходивших голосовать, исполнять 
свой долг, использовать великие права, 
предоставленные Сталинской Конституцией.

Почетный 
гражданский долг
КУТАИСИ. (Наш  корр.). Древний город 

Грузии выглядит сегодня празднично. 
6 часов утра. На всех избиратель
ных пунктах началось голосование. За 
первые 1 У* часа на Ленинском избиратель
ном пункте проголосовало более 400  чело
век.

Счетная комиссия точно выполняет По
ложение о выборах народных судов Гру
зинской ОСР.

Особенно оживленно на новом Автоза
водском избирательном пункте. Трудящиеся 
с воодушевлением и гордостью идут выпол
нять свой почетный гражданский долг.

Встретили день выборов 
новыми трудовыми успехами
От нашего потийсного корреспондента.
Новыми производственными успехами 

встретили трудящиеся города день выборов 
народных судов. Механизаторы порта, став 
на стахановскую вахту, досрочно разгру
зили пароход «Сухона», доставивший обо
рудование для Закавказского металлурги
ческого комбината. На сутки раньше срока 
был разгружен пароход «Находка». Моря
ки портового морского буксира «Партизан» 
совершили в январе пять сверхплановых 
рейсов.

В день выборов, на всех избирательных 
пунктах еще задолго до начала голосования 
собрались избиратели.

К 11 часам утра проголосовало от 90 до 
98 процентов избирателей.

Город празднично оживлеп. С утра кон
цертные бригады артистов городского теат
ра, оркестры, выступают па избиратель
ных пунктах д а  улицах и площадях.

Д ень б февраля начался ровно в б часов, когда одновременно во всех избира
тельных пунктах города гостеприимно раскрылись двери, и сразу стало оживленно 
на улицах. .

В ранний предутренний час на избирательных пунктах можно было видеть и  
старых и молодых людей. Юноши и девушки, голосующие впервые, пришли в из- 
бирателпные пункты в числе первых. і

Пришли с  ночных вахт рабочие и работницы ряда предприятий. Пришли маши
нисты паровозов, пилоты самолетов, водители машин, отправлявшихся сейчас же по
сле голосования в очередной рейс.

Многие избиратели приходят целыми семьями, с детьми: всем обеспечена забот
ливая встреча. Многие подолгу остаются ещ е на избирательных пунктах послу
шать музыку, поглядеть выступление артистов...

Все оживленнее становится на избирательных пунктах.
К полудню город, как всегда, проголосовал почти полностью. В избирательные 

урны были опушены тысячи и тысячи бю ллетеней — за кандидатов сталинского 
блока коммунистов и беспартийных, за дальнейш ее укрепление советской законно
сти, за новый расцвет советской демократии.

На снимках: третий избирательный пункт пятого округа Сталинского района 
Тбилиси. 1. Выдача избирательных бюллетеней. 2. Голосование.

Голосование прошло с большим
под'емом

По телефону от нашего
На у яиц ох Батуми —  потоки людей. 

Все спешат к избирательным пунктам 
принять участие в голосовании, выпол
нить свой гражданский долг.

С большим под'емом проходит голосова
ние на Приморском избирательном пункте 
X? 1. Комсомолка Назан Гумбия, впервые 
участвующая в  голосовании, явилась на 
пункт со своей сестрой и матерью. 117- 
летняя избирательница Мария Исааковта 
Сихарулидзе о-тказалась от предложенной 
ей автомашины и пришла сама.

Рабочие, инженеры, студенты, учителя

батумского орресл он рента.
празднично одеты, у  многих избирательниц 
в руках цветы— первые весенние цветы.

К Ю Н  часам утра на Приморском из
бирательном пункте проголосовало 75 про
центов избирателей.

Так же едйнодупгно прошло голосование, 
и в других избирательных пунктах горо
да.

В нарядно убранном, разукрашенном 
зале ожидания Берия избирательного пунк
та состоялся концерт для* избирателей.

Концерты устраивались и н а  других 
избирательных пунктах города.

За народных 
кандидатов

Когда уполномоченный исполкома Ор- 
джонтидзевокого районного Совета по из
бирательному пункту >й 14 тов. А. Кан
делаки пригласил избирателей принять 
участие в голосовании, в комнате ожидания 
собралось уже много людей.

Быстро и  четко идет раздача избиратель
ных бюллетеней. К 11 часам утра проголо
совало уж е более половины всех избира- 
ратедей.

Для удобства избирателей в распоряже
ние пункта выделен вместительный авто
бус. Он привозит и отвозит инвалидов, 
престарелых и тех избирателей, которые 
живут па отдаленных улицах.

На избирательном пункте >6 5 к 12 
пасам дня из 1.532 избирателей проголо*- 
совало 1 .214 . Одной из первых опустила 
бюллетень в урну 8 0 -летняя избирательни
ца София Несторовна Джапаридзе.

Высокая активность и единодуш ие
По телефону от нашего сухум ского  корреспондента.

Памятный день
Поздний зимний рассвет. В эти пред

утренние часы  тихо па улипах города. По
гасли уличные фонари и только н а  зд а 
н и я х  избирательных пунктов ярко горят 
электрические ошаг, освещая предвыбор

н ы е  лозунги:
—  За победу сталинского блока комму

нистов и беспартийных!
—  Да з д р а в с т в у е т  советский народный 

сух!
Еще задолго до того, как открылись 

двери избирательного пункта >2 6 Киров
ского района, там собралось несколько де
сятков избирателей. Среди них 88-леттанг 
Марта Сѳмеяовиа Калащадзе. Ее память 
хранит множество фактов из прошлого, из 
практики старого, дореволюционного су д а  
Марта Семеновна делится своими воспоми
наниями с присутствующими.

М. С. Каландадзе первой получила из
бирательные бюллетени.

Вслед за этой группой избирателей при
ходят новые.

Многие избиратели после голосования 
слушают выступления концертной брига
ды.

Так ж е оживленно было в  этот пам ят
ный д е т . и  на других избирательных 
пунктах Кировского района.

К 6 часам вечера 97 ,3  процента изби
рателей Кировского района выполнил® 
свой гражданский долг.

В воскресный день б февраля Сухуми 
проснулся необыкновенно рало. Еще до 
рассвета люди направлялись к празднично 
убранным, ярко освещенным избиратель
ным пунктам, чтобы выполнить свой 
гражданский долг —  принять участие в 
выборах народных судов.

На Могилевский избирательный пункт к 
началу голосования пришло около 200 че
ловек. Уполномоченный исполкома горсо
вета поздравил избирателей с началом 
выборов и пригласил их приступить к го
лосованию. Первыми бюллетени получают 
молодой избиратель Л. Бокучава и 65-лет- 
няя С. Джинджарадэе.

К 9 часам утра здесь проголосовало 900 
человек из 936 , внесенных в списки из
бирателей.

В Челюскинском избирательном пункте 
за ЪУ» часа проголосовало 73 процента 
избирателей. В городе к 12 часам дня про
голосовали почти все избиратели.

Все избирательные пункты были обеспе
чены автомобилями, которые предостав
лялись к услугам инвалидов и престаре
лых избирателей. В помещениях для голо
сования выступили концертные бригады, 
работали детские комнаты и буфеты.

Со всех уголков Абхазии поступают со
общения о громадной активности избира
телей. В избирательном пункте селения 
Мтис-убааи Сухумского района к  10 часам 
утра проголосовали все избиратели. Так же 
успешно шло голосование в селениях Ке- 
ласури, Шрома, Акала.

В городах и районах Грузии
ГОРИ. (Наш корр .). Избирательные 

пункты города хорошо подготовились к 
встрече избирателей.

Дружно прошли выборы в селах района.
К 10 часам утра в районе проголосовало 

более 80  процентов избирателей, а к 4 ча
сам дня подали свои голоса все избирателя. 

* * *
КАСПИ. (Наш корр.). Каспские цемент

ники встретили день выборов досрочным 
выполнением январского плава и заданий 
первой пятидневки февраля. Все, как один, 
явились они на свой избирательный пункт. 
Голосование на 1-м избирательном пунк
те. куда входит завод, в основном было 
закончено уже к 12 часам дня.

На 2-м избирательном пункте в числе 
перзых голосовал 1 1 6 -л е т и й  колхозник 
артели «Дзноба» Соломон Гвинпалшили.

К 5 часам дня в районе проголосовали 
уже все избиратели.

* * *
МЦХЕТА. (Н аш  корр .). Радушно встре

тил избирателей 1-й железнодорожный из
бирательный иункт. Более <200 избирате
лей, пришедших сюда, принимало участие 
в  голосовании впервые.

К 5 часам дня проголосовали все изби
ратели района.

* * *
МАХАРАДЗЕ. (Н аш  корр.). Выборы в 

народные суды прошли в районе под 
знаком нового торжества советского демо
кратизма.

Трудящиеся с большим единодушием от
давали свои голоса за  кандидатов сталин
ского блока коммунистов и беспартийных.

На избирательном пункте №  17 села 
Евемо-Натанеби первой в урну опустила
свои бюллетени знатная колхозница Герой
Социалистического Труда Дареджан Та.ки- 
дзе. 103-летний колхозиик И. Глонти,
подойдя к столу счетной комиссии за по
лучением бюллетеней, сказал:

— Выборность судов— великое достиже
ние трудящихся нашей страиы, за что мы

безгранично должны благодарить партию 
Ленина— Сталина, Советское правитель
ство. Я с радостью отдам свой голос за  из
бранников народа, наших кандидатов в 
народные судьи.

К 12 часам дня на всех избирательных 
пунктах района голосование было закон
чено.

*  ■* *

ЗУГДИДИ. (Наш  корр .). На всех изби
рательных пунктах района выборы народ
ных судов прошли с большим под’емом.

К 12 часам дня в районе проголосовало 
99 процентов избирателей.

БОРЖОМИ. (Наш  корр.). К 1 часу дня 
голосование в районе в основном было з а 
кончено. Лыжніши-связисты поддерживали 
постоянную связь с сельскими избиратель. 
й ы м и  пунктами.

*  • *  *

ЧИАТУРА. (Наш. корр.). Ровно в 6 ч а 
сов утра распахнулись двери помещений 
избирательных пунктов города.

На избирательном пункте .N5 5 рудника 
имени Димитрова к 12 часам дня голосо
вание было почти завершено. К этому же 
времени голосование было закончено на 
избирательном пункте рудника имени 
Ленина. С большим под’емом прохвдило 
голосование и на остальных избирательных 
пунктах голода.

* ■* *
ЗЕСТАФОНИ. (Наш корр.). Выборы здесь 

прошли при большой активности избира
телей. Спустя несколько часов после нача
ла выборов, свыше 88 процентов избира
телей выполнило свой гражданский долг.

ТЕЛА В в . (Наш корр.). С огромным под’е
мом прошли выборы народных судов в 
районе. Избиратели города и селений еди
нодушно голосовали за  кандидатов сталин
ского блока коммунистов и беспартийных.

Уже к 1 часу дня на большинстве и з
бирательных пунктов голосование в основ
ном было закончено.

Голосуют шахтеры Ткварчели
ТКВАРЧЕЛИ. (Наш корр.). Еще не рас

сеялась ночная мгла, когда к избиратель
ным пунктам грушам® и в одиночку по
тянулись люди.

На Махминском избирательном пункте 
первым опустил бюллетень в урну старый 
шахтер, награжденный орденом Ленина, 
Иван Демьянович Придворов.

За ним голосуют молодой горняк Виктор 
Василенко, учительница Раиса Завидина, 
Герой Социалистического Труда М. Аля
бьев.

Хорошо подготовился к встрече избира
телей пункт шахты имени Сталина. Пер
вым проголосовал здесь почетный шахтер 
Сергей Горохов.

С мыслями о великом Сталине, о могучей 
Редине социализма и ее дальнейшем расцве
те голосовали в этот день тюварчеяьские 
шахтеры.

К 12 часам дня проголосовало свыше 80 
процентов избирателей города.

Праздник в Рустави
От нашего корреспондента

В это утро Рустави —  самый молодо! 
в республике город — проснулся рано 
Помещения избирательных пунктов ярке 
освещены.

На избирательном пункте X; 3 голосую: 
жители улиц Первых металлургов, Коме© 
мольской. Первого мая. Это —  первые кад
ры металлургического завода. Среди его 
мы встречаем машиниста паровой турбинь 
руставокой теплоэлектроцентрали Гѳоргщ 
Басилашвили, кочегара Александра Ерво- 
маГшюялтг, Ьлееаря Симона Джавахишвили

Через несколько кварталов у  избиратель
ного пункта X* 4 собрались люди другю 
профессий. Это —  строители. Ишкѳнеі 
Георгий Бвгенвдзе строил Балхашский ме
деплавильный комбинат, гидростагацт 
Большой Волги, Тагильокий металлургии© 
ский завод. Теперь он строит Рустави. ( 
«Аэовстали» приехал прораб маргвно* 
Георгий Вашакидзе.

6 часов утра. Уполномоченный горис
полкома на 3-м избирательном пункте 
главный механик Закавказского металл у  р  
гического завода Георгий Дгвбуадзе изв© 
щает о начале голосования.

Большинство избирателей уж е заране» 
ознакомлены со списками, знают, под ка
ким номером значится их фамилия, бы
стро получают бюллетени.

Все население города радостно пережива
ло сегодня знаменательное в  жизни совет
ских людей событие— выборы вароцщыа 
судов.

К 12 часам дня проголосовало уже боле» 
80  процентов избирателей.
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XIV с'езд Коммунистической партии (большевиков) Грузии

Прения по отчетному докладу Центрального Комитета КП(б) Грузии
Речь тов. С. М. Ч е л и д з е  \ Речь тов. Е. Д. Д ж в е б е н а в а

райком а К П (б) Грузии)(З а в ед у ю щ и й  сел ь ск охозя й ств ен н ы м  о т д е л о м  Ц К  & П (б) Г рузии)

Товарищи! В отчетном докладе Централь
ного Комитета КП(б) Грузин тов. К. Н. 
Чарквиани дал большевистский анализ 
работы партийной организации Грузки за 
отчетный период.

Партийные организации республики, 
воспитанные на сталинских традициях 
тов. Л. П. Берия, оод руководством ЦК 
Ш1(б) Грузии добились крупных успехов 
в  сельском х о зя й ств , организационно-по
литическом и хозяйственном укреплении 
колхозов.

С каждым годом растет число не толь
ко передовых колхозов, бригад и звеньев, 
но и передовых районов. Известно, напри
мер, что Махарадзевский, Зугдидокий, Ко- 
булетский, Батумский, Гальский, Лаго- 
дохскнй, Цителцкаройокий, Кварельский 
в ряд других районов ежегодно завоевыва
ют первенство в социалистическом сорев
новании за повышение урожайности сель- 
скохозяйственых культур и выполнение 
планов заготовок. Это достигается повсе
дневным воспитанием колхозников в ду
хе социалистического отношения к об
щественному труду, умелым руководством 
председателей колхозов всей производствен
ной деятельностью сельскохозяйственных 
артелей. Поѳтому очень важно, чтобы на 
руководящие должности в колхозе подби
рались лкщи, преданные колхозному строи
тельству, любящие и хорошо знающие 
дело.

Возьмем, к  примеру, Махаірадзевокий 
район. Большинство председателей колхо
зов района работает в этой должности не 
менее трех лет, Некоторые председателя! 
непрерывно руководят колхозами в течение 
'5 —  10 лет.

Не случайно колхоз имени Берия селе
ния ІІлтаиеби, председателем которого бо
лее 12 лет работает тов. Джабуа, из года 
в год добивается значительных успехов и 
ныне является крупным, многоотраслевым 
социалистическим хозяйством.

Таких колхозов, обеспеченных опытны
ми, знающими «вое дело руководителями, 
не мало не только в Махарадзевском, но и 
в других районах республик и. Так, напри
мер, председатель передового колхоза 
имени Ленина селения Окуми Гальсюого 
района тов. Джгубурия бессменно работает 
в этом колхозе с 1930  года. 8 лет руко
водит тов, Бердзенишвили одним ив луч
ших колхозов Горийского района —  кол
хозом имени Чарквиави (селение Тортиза)

Следует отметить, что эти товарищ 
глубоко изучили экономику своих хозяйств, 
агротехнику обработки и ухода за  отдель
ными культурами применительно к мест
ным условиям, Вполне естественно, что 
передовиков сельского хозяйства много 
именно в тех районах, где заботливо ра
стят колхозные кадры и систематически 
помогают им, где не допускают частой 
смены руководящих кадров.

В колхозах республики проведена боль
шая работа по ликвидации нарушениіі 
Устава сельскохозяйственной артели. Вме
сте с тем необходимо отметить, тго в не
которых районах еще имеют место факты 
присваивания различными лицами обще
ственной земли, разбазаривания и не
правильного расходования продуктов, де
нежных средств и трудодней. В ряде райо
нов нет точного учета и порядка в колхоз
ной документации. И поэтому не удиви
тельно, что вое-оде утеряны документы о 
вѳмлепользовании. Отмечены случаи утери 
колхозных документов даже некоторыми 
районными исполкомами. Так, например, 
Чиатурский райком партии установил, что 
исполкомом районного Совета утеряны 
уставы сельскохозяйственных артелей 24 
колхозов,

Партийным и советским организациям 
районов необходимо значительно улучш ить 
свою работу по руководству колхозами, ре
шительно пресекать малейшие факты н а
рушения Устава сельскохозяйственной ар 
тели, не допускать разбазаривания колхоз
ных земель, а  такж е случаев присвоения 
и неправильного расходования колхозного 
добра.

Сейчас в наш их колхозах проводится 
большая работа по осуществлению поста
новления Совета Министров Союза ССР 
«0 мерах по улучшению организации, по
вышению производительности и упорядоче
нию оплаты труда в колхозах».

Во многих сельскохозяйственных арте
лях труд колхозников организован несрав
ненно лучше, чем в прошлом. Несмотря на 
это, в ряде колхозов имеются случаи урав
ниловки в оплате труда, не осуществляется 
индивидуальная сдельщина и, что самое 
главное, значительная часть членов арте
лей все еще не принимает участия в кол
хозном труде.

В некоторых колхозах не уделяется вни
мания полному использованию трудовых 
ресуроов. В качестве примера можно со
слаться на Чхарокпй район. Здесь насчи
тывается 6 .9 2 2  колхозных .двора, а кол
хозами учтено только 4 .1 0 5  трудоспособ
ны х колхозников. В районе мирятся с 
тем, что моогие трудоспособные колхозни
ки не вырабатывают необходимого мини
мума трудодней. Не удивительно, что 
Чхаре кий район отстаег в выполнении сель- 
екохозяйствош ш х работ.

Надо принять решительные меры для 
ликвидации недостатков в использовании 
трудовых ресурсов и обеспечить активное 
участие всех колхозников в общественном 
труде. С этой целью необходимо укрепить 
и еш(х более усилить работу колхозных 
бригад и звеньев.

Отмечены и такие факты, когда часть 
кол х о т и  ков без разрешения правлений н а
нимается на посторонние работы. Это вно
сит путаницу в деятельность колхозов, от
рицательно сказывается л а  проведении 
сельскохозяйствецаых работ.

Цеобходимо навести строгий порядок в 
использовании трудовых ресурс!» колхо
зов и обеспечить организованный вы
ход колхозіщков на отхожие работы.
Это отвечает интересам не только са
мих колхозов, но и всей нашей промыш
ленности, которая нуждается в большом 
количества рабочих рук.

Как отметил в своем докладе тез. К. П. 
Чаіжівианм, наряду с дальнейшим повыше
нием урожайности, неотложной задачей
сельского хозяйства республика является 
расширение посевной площади путем ос
воения новых земельных массивов. Следует 
отметить, однако, что в зерновом и других 
управлениях Министерства сельского хо
зяйства Грузинской ССР до сих пор не из
жита существовавшая ранее тенденция со
кращения посевных площадей. В ноябре 
1948 года было принято постановление о 
расширении посевной площади в Мпхет-
ском районе путем корчевки кустар
ников и осушения болот. Министер
ству сельского хозяйства с этой це
лью поручили в 10-дневный срок пере
дать Мпхетокой МТС из других, менее 
загруженных станций три трактора маірюи 
«ЧТЗ» с плугами. Начальник управления 
машинно-тракторных станций, он же
заместитель министра, тов. Пагиапівили не 
выполнил в срок этого задания. В резуль
тате, в текущем году в Мпхетском районе 
задерживаются работы по освоению новых 
земель.

Климатические условия ряда районов 
республики позволяют снимать два урожая 
в год. Это значительный источник допол
нительного получения зерна. Опыт многих 
колхозов показывает, что после уборки 
колосовых можно с успехом сеять кукуру
зу и собирать неплохой урожай. Колхоз 
имени Сталина * Кварельекого района 
после уборки ячменя на неполившой пло
щади в 4 ,5  гектара летом 1947 года по
сеял кукурузу сорта «минезота» и собрал 
в среднее! с каждого гектара 29  центнеров. 
Этот же участок осенью 1947 года опять 
засеяли озимыми колосовыми. Тот же кол
хоз в 1948 году после уборки колосовых 
с неполивной площади в 5 гектаров по
сеял кукурузу и, несмотря на засуху по
лучил в среднем с гектара 12 центнеров.

Опыт повторного посева получил распро
странение в колхозах Лагодехского района. 
Жизнь показывает, что после уборки зер
новых колосовых освободившуюся площадь 
смело можно засевать кукурузой и в 
других районах республики. В зависи
мости от климатических условий можно 
получать второй урожай не только куку
рузы, но н подсолнуха, сои, лобио, карто
феля и других культур в  Марнеульском, 
Іардабавском, Болниоском, Тбилисском. 
Мцхетсюом, Сагароджойеком, Гурджааноком, 
Скгнахском и в некоторых районах Запад
ной Грузии, культивирующих колосовые.

В ближайшие два-три года посевная 
площадь под пожнивными зерновыми куль
турами для получения второго урожая 
может быть увеличена до 2 0  тысяч 
гектаров. Если считать, что самый мини
мальный средний урожай зерновых с 
гектара составит 12 центнеров, то урожай 
всей площади будет равняться 240 .000  
центнерам. Это —  значительный источ
ник поступления зерновых.

Для выполнения задач, поставленных в 
докладе тов. К. Н. Чарквиани, по освое
нию новых земель надо мобилизовать ши
рокие массы колхозников. Цеобходимо 
учесть все заболоченные земли, перелоги, 
залежи, которые представляется возмож
ным освоить. Хорошо было бы уста
новить поощрения для бригад и звеньев, 
которые освоят новые земли и получат на 
них урожай. В ряде мест не желают ис
пользовать трудйо обрабатываемые участки. 
С подобными явлениями следует решитель
но покончить.

Машинно-тракторные станции Грузин
ской ССР значительно улучшили свою ра
боту. Для примера можно назвать Телет- 
слую МТС, которая по сравнению с дру
гими машинно-тракторными станциями на
ходится в  более тяжелых условиях рабо
ты и тем не менее в прошлом году с 
большим превышением и  в точно установ
ленные агротехнические сроки выполнила 
план основных и других видов тракторных 
работ. Колхозы, обслуживаемые Телет- 
ской МТС, перевыполнили план урожайно
сти зерновых культур в 1948 году. Ма
га ішно-тракторная станция выполнила план 
сдачи натуроплаты по зерну —  на 131 
процент, по подсолнуху —  н а 13 0 ,9  про
цента.

Следует отметить, что благоустройству 
машинно-тракторных станций Министер
ство сельского хозяйства, директора стан
ций и руководители райоаое не уделяют 
необходимого внимания. Территории мно
гих МТС не огорожены и не озеленены. 
Сельскохозяйственные машины находятся 
под открытым небом.

Міи-нистерстао сельского хозяйства долж
но принять решительные меры по наве
дению порядка в отстающих МТС. Наря
ду с этим местные партийные организа
ции обязаны оказывать им больше помо
щи. Это тем более необходимо, что мощ
ность матично-тракторных станций Гру
зии в ближайшее время должна быть уве
личена в  два раз».

В своем докладе тов. К. Н. Чарквиани 
поставил перед партийными организация
ми республики большие задачи в области 
развития сельского хозяйства. Эти задачи 
вполне выполнимы. Они основываются на 
тех крупных успехах, которые достигну
ты колхозной деревней Грузин за послед
ние годы. Пет сомнения, что грузинский 
народ, под руководством большевистской 
партии Грузии сумеет с честью решить 
эти задачи в намеченные сроки и 
доложит великому Сталину о новых побе
дах социалистического сельского хозяй
ства. (Аплодисменты),

(С екретарь  Т кибул ьск ого

Товарищи! За последние годы ткибуль- 
скал партийная организация пополнилась 
новаторами социалистического труда, пе
редовыми людьми угольных ш ахт и кол-| 
хозов. Райком партии уделяет особое вни
мание их идейному восиитаиию. Забота о 
политическом просвещении коммунистов 
особенно усилилась с прошлого года. Сей
час в районе работают 76  политшкол, в 
которых об'единоно 1 .346  коммунистов. 
311 товарищей самостоятельно изучают 
историю и теорию большевистской партии.

Но районному комитету надо еще мно
гое сделать, чтобы поднять на должную 
высоту политическое образование комму
нистов. Имеются случаи пропуска занятий 
кружков и политшкол. Некоторые комму
нисты —  руководящие работники еще 
слабо изучают марксистско-ленинскую на
уку, пытаясь это об’яснить отсутствием 
времени. Партийный кабинет райкома н а
ходится далеко от шахт. Это не дает воз
можности обеспечить необходимую помощь 
коммунистам-піахтерам в их политическом 
самообразовании. На мой взгляд, необходи
мо создать еще один партийный кабинет 
для непосредственного обслуживания гор
няков всех шахт.

Как известно, производственные успехи 
во многом зависят от правильной поста
новки партийно-политической и организа
ционной работы. Партийные организации 
Ткибульского района проделали значи
тельную работу по мобилизации трудя
щихся на выполнение задач послевоенной 
сталинской пятилетки. Однако, дело не 
обошлось без серьезных недостатков. Эти 
недостатки были отмечены Центральным 
Комитетом КП(б) Грузии, который в про
шлом году заслушал отчет Ткибульского 
райкома партии о состоянии партпйно-по- 
л цт и ческой работы на шахтах треста 
«ТкибуЛугаль».

Выполняя постановление Централь
ного Комитета, райком партии и первич
ные партийные организаций повысили 
чувство ответственности у руководящих 
работников шахт за работу и добились 
значительного улучшения производствен
ных показателей. Достаточно оказать, «что 
но сравнению с четвертым кварталом 
прошлого года среднесуточная добыча в 
январе 1949 года на шахте имени 
Ленина повысилась на 18, а  на шахте 
имени Сталина— на 20 процентов.

По сравнению с 1940  годом добыча 
утля в Ткибулн удвоилась. В прошлом го
ду все предприятия района план выпуска 
продукции выполнили на 108 процентов. 
В том же году закончилась строительством 
и сдана в эксплоатацию новая шахта, 
шахта имени Молотова.

Серьезно улучшены бытовые условия 
рабочих. За последние 8 лет построено 
3 6 .0 0 0  квадратных метров жилой пло
щади. Сотни тысяч рублей израсходовано 
на благоустройство рабочих районов. В 
ближайший период трудящиеся города' 
ТкюЗули будут обеспечены шаорокой во
дой.

Несмотря на систематическое повышение 
добычи угля, трест «Ткибулуголь» в 1948 
году не выполнил государственного плана 
и недодал государству десятки тысяч тонн 
угля. Отчасти это об’ясняется недостатком 
рабочих рук. Партийные организации и 
хозяйственные руководители шахт слабо 
борются с текучестью рабочей силы. Вме
сте с тем молодые рабочие, окончившие 
школы фабрично-заводского обучения, ча
сто используются не по специальности.

Комбинату «Грузуголь» необходимо 
больше внимания уделять системе разра
ботки угля и раз навсегда разрешить 
этот вопрос, тем более, что он давно уже 
решен в других угольных бассейнах Со
ветского Союза. Добыча угля должна ^про
изводиться способом гидравлической за
кладки. Для этого необходимо создать со
ответствующую техническую базу. Однако 
до сих пор нет даже проекта организации 
этой базы. А между тем гидравлическая 
закладка позволит нам лучше использо
вать новые богатые угольные пласты на
ших шахт.

Товарищ Чарквиани поставил перед на
ми з а д а ч у  —  закончить в  срок строитель
ство центральной обогатительной фабрики. 
В этом нам необходима помощь Министер
ства угольной промышленности, которое 
должно увеличить в текущем году фи
нансовые ассигнования на строительство.

Несколько слов хочу сказать о взаимо
отношениях между Закавказской желез
ной дорогой и трестом «Ткибулуголь». Ког
да трест выполняет план добычи угля, же
лезная дорога не подает достаточного ко
личества вагонов, что часто на некоторых 
шахтах вызывает задержку в работе. И 
наоборот, когда трест не выполняет плана, 
железная дорога подает такое количество 
вагонов, которое нет возможности освоить. 
Необходимо, наконец, в этом деле навести 
должный порядок.

Партийная организация Ткибульского 
района имеет серьезные недостатки также 
и в руководстве сельским хозяйством. Бо
рясь за их ликвидацию, большевики рай
она в основу своей дальнейшей работы 
положат решения XIV с’езда КП(б) Гру
зии. (Аплодисменты).

Речь тов. В. М. Б акр а д  зе
(З а м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  С о в е т а  М инистров и м инистр вк усовой  

п р о м ы ш л е н н о с т и  Г рузинск ой  С С Р )

Товарищи! Мы подводим итоги огромной 
работы, проделанной Коммунистической 
партией (большевиков) Грузии со времени 
XIII с езда. Воспитанные товарищем Л. П. 
Берия в духе беспредельной преданности 
социалистической Родине, большевики 
Грузии и весь грузинский народ за период, 
прошедший между XIII и XIV с’ездами, на
стойчиво п неуклонпо осуществляли ука
зания ЦК ВКП(б) и великого Сталина. 
ПК КП(б) Грузии во главе с тов. К. Н. 
Чарквиани умело руководил и направлял 
всю работу партийных, советских и хозяй
ственных организаций республики.

В отчетпом докладе ЦК КП(б) Грузии 
тов. К.- П. Чарквиани поставил ряд важ
нейших задач и перед работниками вкусо
вой промышленности. Мы должны сделать 
все для того, чтобы добиться дальнейше
го развития этой весьма важной отрасли 
народного хозяйства Грузии.

Значение вкусовой промышленности 
определяется не только ее большим удель
ным весом в народном хозяйстве респуб- 
вики, но и тем, что она базируется исклю
чительно на местном сельскохозяйственном 
сырье. Стало быть, все разнообразие про
дукции нашего сельского хозяйства в ко
нечном итоге доходит до потребителя через 
предприятия вкусовой промышленности.

В 1948  году предприятия вкусовой про
мышленности Грузии значительно перевы
полнили план по валовой стоимости и по 
основным, важнейшим видам продукции. 
Пз 21 вида продукции только по 6 видам 
план был недовыполнен.

Достигнута значительная экономия по 
себестоимости продукции —  18.331 ты ся
ча рублей. Перевыполнен и план накоп
лений. По выпуску валовой продукции 
уровень 1940 года был нревышеп ешѳ в 
1947 году. За истекшие три года по-- 
слевоенной пятилетки накопления соста
вили 334 миллиона рублей против плана 
в 24 0  миллионов рублей.

Достигнут н ряд успехов в области 
улучшения качества и расширения ассор
тимента выпускаемой продукции, особенно 
по чайной промышленности.

Что касается выполнения плана капи
тального строительства, то картина тако
ва: в 1948 году он выполнен на 136 про
центов. а за три года пятилетки —  на 
121 процент. Все важнейшие стройки, 
том числе сверхлимитные стройки чай
ной промышленности, выполнили в 1948 
году планы строительства.

В области сельского хозяйства также 
достигнуты определенлыо успехи. Планы 
заготовок чая. винограда, табака, тунга 
и других культур, являющихся сырьем 
для нашей промышленности, систематиче
ски, из года в год перевыполняются. Мы 
относим эти успехи, главным образом, за 
счет хорошей работы наших колхозов, на
ших партийных и советских организаций 
в районах.

Совхозы в 1948  году добились довольно 
хороших результатов. Так, план сдачи ви

нограда государству был значительно пере
выполнен. Получено винограда на 362 тон
ны больше, чем в 1940 году. При этом 
средняя урожайность с гектара составила 
44 ,3  центнера. Наиболее хороших резуль
татов в смысле средней урожайности до
стигли: Цинандальеюий, Хирсинский, Ма- 
вавский, Кулларекий и Кварельский сов
хозы. В совхозах есть бригады и звенья, 
которые получили от 105 до 175 центне
ров вило града с каждого гектара.

В прошлом году выращено 2 .793  вино
градных саженца. Это составляет 101,3 
цроцента плана. Несмотря на то, что план 
выполнен, -все же выход первосортных са
женцев является низким. В 1948 году он 
составил всего 34,1 процента. При луч
шей работе мы должны получать выход 
первосортных виноградных саженцев в 
размере не менее 40— 42 процентов.

Урожай плодов составил в прошлом го
ду 1 .500  тонн —  всего 11,8  центнера в 
среднем с гектара. Правда, это небольшой 
урожай, но за последние годы наши пло
довые совхозы в известной мере приведены 
в порядок, хотя там и остается еще очень 
много работы. Я думаю, что показатели 
наших плодовых совхозов в истекшем^ году 
являются первыми результатами этой ра
боты, и, очевидно, в нынешнем году будет 
достигнут гораздо больший урожай.

Немалое значение имеет деятельность 
предприятий вкусовой промышленности 
районного подчинения. План выпуска 
валовой продукции в 1948 году они так
же перевыполнили.

Предприятия районного подчинения на
ходятся в непосредственном ведении соот
ветствующих исполкомов. Мы обязаны пла
нировать работу этих предприятий.^ оказы
вать им техническую помощь и обеспечи
вать снабжение сырьем. По линии вкусо
вой промышленности эти предприятия в 
1948 году получили 22 новых автомаши
ны; обеспечили мы их и горючим, ячме
нем, солодом, сахаром, бутылками.

Необходимо усилить финансовый кон
троль над работой местной районной про
мышленности. Районные финотделы близ
ко соприкасаются с работой предприятий 
районной промыніленности. Мне кажется, 
что гораздо практичнее организовать дело 
так, чтобы именно районные финотделы 
контролировали финансовую деятельность 
этих предприятий.

Из приведенных мною данных видно, 
что вкусовая промышленность Грузии ра
ботает более или менее удовлетворитель
но и развивается правильно. Однако в 
нашей работе есть ряд весьма существен
ных недостатков. Они прежде всего за
ключаются в нарушениях ассортимента и 
в плохом оформлении продукции. Надо 
признать, что во многих случаях продук
ция, выпускаемая нашей пищевой и вку
совой промышленностью, по своему внеш
нему виду, по упаковке д  оформлению

хуже, чем продукция, выпускаемая пред
приятиями Москвы и Ленинграда. Между 
тем, мы можем и должны выпускать про
дукцию не хуже, так  как сырьевые ре
сурсы и качество нашего сырья вполне 
это позволяют.

Все еще не изжиты на наших пред
приятиях сверхплаловые потери сырья и 
вспомогательных материалов. Это особен
но относится к  табачной промышленности, 
где допускается большой перерасход таба
ка и гильзовой бумаги. Этим страдают 
и предприятия треста «Пиво-лимонад», 
чайной и винодельческой промышленности.

Предприятия чайной промышленности, 
как известно, работают хорошо. Однако 
4 чайных фабрики, в результате сниже
ния сортности продукции и нарушения 
технологического режима, дали миллион
ные убытки.

Все еше недостаточна борьба с растра
тами и хищениями. Органы прокуратуры, 
мне кажется, должны более активно по
мочь нам в этой борьбе.

К нашим недостаткам относятся также 
неполное использование оборудования, не
достаточно четкая организация труда в 
значительный процент рабочих, не выпол
няющих норм выработки. Недостаточное 
внимание обращается на вопросы внедре
ния механизации, рационализаторских 
предложений. Все еше медленны темпы 
строительства, особенно жилищного. Это 
отражается на культурно-бытовых усло
виях рабочих и служащих, главным об
разом, в совхозах.

В ближайшие годы вкусовая промыш
ленность получит новый большой размах.

Разрешите, прежде всего, с этой точки 
зрения остановиться на чайной промыш
ленности. Правительством принята в этой 
области новая обширная программа работ: 
резко должна быть увеличена выработка 
чая, намечается огромный об’ем капиталь
ного строительства. Уже в текущем году, 
кроме строящихся 5 чайных фабрик, мы 
должны немедленно приступить к строи
тельству 10 новых чайных фабрик, а  все
го до 1958 года должно быть построено 
не менее 50 фабрик. Мы обязаны по
строить значительное количество электро
станций, дорог и других сооружений. Об
щий об’ем капитальных вложений чайной 
промышленности в текущем году определен 
в размере 6 8 .8 0 0 .0 0 0  рублей.

Все это говорит о том, что темпы строи
тельства должны быть по крайней мере 
утроены, причем, как это справедливо от
метил в своем докладе тов. К. Н. Чарквиа
ни, вкусовая промышленность своими си
лами с этой задачей, копечно, не спра
вится. Это не значит, что мы требуем 
послаблений. Я говорю это к  тому, что. 
очевидно, соответствующие районы, где 
будут строиться чайпые фабрики, должны 
более активно помогать новостройкам.

Совершенно неотложной задачей являет
ся подготовка чайных фабрик к сезону 
переработки чайного листа. Повидимому, 
сезон переработки в этом году наступи! 
раньше, чем в прошлом году. Медлить 
нельзя, иначе мы потеряем значительное 
количество чая. Мы должны успеть рекон
струировать 10 чайных фабрик, увели
чить их мощность, —  и все это не позд
нее 15 апреля. Это, повторяю, самая не
отложная задача, задача буквально сего* 
дняшнего дня.

Надо добиться в 1949 году улучшения 
качества нашего чая. Я должен доложить 
с ’езду, что, несмотря на успешную работу 
чайной промышленности, все же посту
пают жалобы на то. что отдельные пар- 
тип чая оказываются засоренными посто
ронними примесями. Это результат нера
дивости директоров пекоторых чайных фа
брик и, самое главное.— результат на
рушения технологического режима.

В части винодельческой промышленно
сти главная наша задача заключается, с 
одіюй стороны, в дальнейшем количествен
ном росте выпуска продукции, так  как 
довоенный уровень производства еше не 
достигнут, но главное внимание надо об
ратить на качество. Мы выпускаем до 
40 разных марочных вин, но плохо оформ
ляем продукцию. Нужно такж е увеличить 
выпуск таких уникальных вин. как 
«хванчкара», «оджалетпи», «киндзмарау- 
ли», «чхавери», и других, для чего надо 
соответственно расширить и площади ви- 
поградников.

Начиная с текущего тс да, шампанское 
будет выпускаться не так  обезличенно, 
как до сих пор. Будет марка «Грузинское 
шампанское». Это во много раз повысит 
ответственность за качество продукции. А 
качество ее, как известно, во многом за
висит от сорта винограда. Здесь не все об
стоит благополучно: план закладки специ
альных шампанских сортов винограда не 
выполняется. На это надо обратить самое 
серьезное вгогмапиѳ.

Тов. К. Н. Чарквиани в своем докладе 
поставил задачу: за 8— 10 лет увели
чить выпуск випа в 3 раза, коньяков в 
3— 3,5 раза. Эта задача реальна и вы
полнима, и работники вкусовой промыш
ленности отдадут все свои силы на ее 
осуществление.

В отчетном докладе ЦК КП(б) Грузии 
тов. К. Н. Чарквиани поставил важнейшие 
задачи перед всей партийной организацией 
республики на ближайшие годы. Нет сом
нения в том, что большевики Грузии, 
обеспечившие успешную работу за период 
между XIII и XIV с’ездами, накопившие 
большой опыт работы, вооруженные реше- 
ігиями нынешнего с’езда, добьются новых 
побед на пути к коммунизму. (Апло
дисменты).

Речь тов. С. П. Э б р а л и д з е
(С екретарь А б а ш ск о го  райком а К П (б ) Грузии)

Товарищи! Партийные организации на
шего района уделяют особое внимание повы
шению теоретического уровня коммунистов. 
480 слушателей, об единенных в 24 круж
ках, изучают «Краткий курс истории 
ВКІІ(б)», 586 человек занимаются в 27 по
литшколах. 50 коммунистов изучают в 
кружіках биографии В. И. Ленина и И. В.  
Сталина. Пропагандистами выделены теоре
тически подготовленные товарищи, в по
мощь которым райком периодически прово
дит семинары. Занятия семинаров система
тически посещают и пропагандисты, утвер
жденные райкомом, как резерв. Наличие 
резерва пропагандистов позволяет нам избе
жать срывов занятий кружков и полит
школ на случай отсутствия руководите
лей по каким-либо причинам.

296  коммунистов овладевают марксист
ско-ленинской наукой методом самообра
зования. Для них систематически прово
дятся лекции и доклады по вопросам исто, 
рии и теории партии, философии, истории 
народов СССР. Только в 1948 году про
ведено 267  леошй, 119 груипоьых и ин
дивидуальных консультаций. В абашоком 
Доме культуры имени Л. П. Берия орга
низована выставка, состоящая из 150 до
кументов и более 500  фотографий, посвя
щенных жизни и революционной деятель
ности В. И. Ленина и И. В. Сталина.

Е недостаткам в области пропаганды 
следует отнести слабую работу партийно
го кабинета, который не обобщает и не 
популяризирует опыта передовых пропа
гандистов, неудовлетворительно ведет кон
сультацию. Партийный кабинет не обес
печен необходимой литературой.

Мы примем все необходимые меры для 
устранения недостатков в постановке по
литического образования коммунистов.

Выполняя историческое постановление 
Февральского Плеігума ЦК ВКП(б), райком 
партии значительно улучшил руководство 
сельским хозяйством района. На заседа
ниях бюро и пленумах периодически за
слушиваются отчеты секретарей колхозных 
партийных организаций, своевременно вы
являются недостатки, что в  значительной 
мере отразилось па улучшении партийно- 
политической работы. Это дало возможность 
добиться в 1947 году значительных успе
хов в борьбе за высокие сталинские уро
жаи. 17 передовикам сельского хозяйства 
нашего района присвоено звание Героя 
Социалистического Труда, 36  человек н а
граждены орденом Ленина, 90 —  орденом 
Трудового Красного Знамени и медалями.

Вся работа абашской партийной орга
низации в  прошлом году была направлена 
на выполнение задач, поставленных пе

ред сельским хозяйством Грузинской ССР 
тов. К. Н. Чарквиани в докладе на апрель
ском пленуме ЦК КЩб) Грузии.

В 1948 году особенно прославили себя 
бригада колхоза имени Сталина селения 
Наесаково, руководимая Героем Социали
стического Труда тов. Е. Арвеладзе, кото
рая получила по 49,7  центнера кукурузы 
с гектара на площади в 55 гектаров, звено 
тов. В. Чачава (колхоз имени Ьерия се
ления Порио), которое с закрои ленного за 
ним участка в 11 гектаров получило по 
78 центнеров кукурузы.

Таких примеров много.
В течение последних двух лет значи

тельное развитие в районе получило жи
вотноводство. До 1947 года удой с ка
ждой фуражной коровы не превышал 200—  
250  литров, а в 1947 году он достиг 589 
литров. Еще лучших результатов мы доби
лись в прошлом году, когда каждая Фураж
ная корова в среднем давала по 740  лит
ров молока вместо 610  литров, иредусмот
ренных иланом. Много у нас колхозов, по
казывающих замечательные образцы ухо
да за скотом и повышения продуктивно
сти животноводства. Колхоз имени Маха- 
радзе селения Пирведи мапся в про
шлом году дал от каждой фуражной 
коровы 1.213  килограммов молока, вы
полнив план удоя на 145 процентов. Дояр
ка этого колхоза Елеиа Г о г и ш в и л и  от каж
дой из 10 коров получила в среднем 
1.409 килограммов молока.

Дальнейшему развитию животноводства 
мешает недостаток летних пастбищ. Мы 
обращаемся к Совету Министров Грузин
ской ССР с просьбой выделить нам допол
нительные пастбища па площади 1 .000  
гектаров.

Большие работы проведены по благо
устройству Абашского районного центра. 
Только в прошлом году на это было из
расходовано 3 .5 0 0 .0 0 0  рублей. Началось и 
успешно ведется строительство админи
стративного дома, строятся и реконструи
руются улицы и площади, прокладывается 
водопровод.

Успехи, которых добились трудящиеся 
района, —  результат того, что Централь
ный Комитет КІІ(б) Грузии своевременно 
выявил ошибки, допущенные абашской 
партийной организацией в колхозном стро
ительстве, и недостатки в работе партий
ных, советских и хозяйственных органи
заций, помог своевременно устранить их.

Абашская партийная организация под 
руководством и с помощью Центрального 
Комитета КП(б) Грузии сделает все необ
ходимое для успешного решения задач, 
поставленных перед районом. (Аплоди
сменты).



X I V  с'езд Коммунистической партии (большевиков) Г рѵзии

Прения по отчетному докладу Центрального Комитета КЛ(б) Грузии
Речь тов. В. Б. Г о г у а

(П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У ЗИ Н С К О Й  С С Р )

Товарищи! Отчет Центрально*» Комите
та Коммунистической партии (большеви
ков) Грузии XIV партийному с’езду пред
ставляет собой замечательный, большой 
важности документ в истории большевист
ской организации нашей республики. В 
нем подведены итоги крупнейших успехов, 
которых добился грузинский народ под ру
ководством Коммунистической партии Гру
зии за время Великой Отечественной войны 
против фашистской Германии и в первые 
три года послевоенной пятилетки восста
новления и развития народного хозяйства.

В отчете Центрального Комитета намече
ны боевые задачи дальнейшего развития 
промышленности и многогранного сельско
го хозяйства, под’ема материального бла
госостояния трудящихся и культуры Гру-
8ИИ.

Отечественная война явилась суровым 
испытан нем для всех народов Советского 
Союза. Грузинский народ в братской семье 
народов СССР, во главе с великим русским 
народом, блестяще выдержал тяжелые ис
пытания военного времени.

Коммунистическая партия (большеви
ков) Грузии находится в передовых рядах 
борьбы за выполнение величественных 
народнохозяйственных задач послевоенной 
сталинской пятилетки. Глубокий анализ 
этой борьбы трудящихся республики, под 
руководством партийных организаций, дан 
в  отчете Центрального Комитета.

Замечательные успехи в хозяйственном 
н культурном строительстве, о которыми 
Коммунистическая партия Грузни пришла 
на свой XIV с’езд, достигнуты в резуль
тате неуклонного выполнения директив 
партии, Советского правительства и 
великого Сталина, в борьбе за осуществле
ние которых трудящихся Грузии возглавляла 
Коммунистическая партия (большевиков) 
Грузин во главе с испытанным и славным 
руководителем грузинских большевиков и 
всего грузинского народа товарищем 
Кащпдом Несторовичем Чарквйаци. (Апло
дисменты).

Товарищи! Всем вам известно, что ов
ладение марксистско-ленинской теорией— 
важнейшая обязанность каждого коммуни
ста, и тем более ответственного партийно
го и советского работника.

Центральный Комитет всегда уделял не
обходимое внимание политическому воспи
танию коммунистов. Это способствовало 
еначительному улучшению постановки 
партийной пропаганды. Особенно усили
лась эта работа после исторических по
становлений Центрального Комитета 
ВКП(б) по идеологическим вопросам.

Самостоятельная работа над книгой ста
ла основным методом повышения политик 
чоских знаний не только товарищей, на
ходящихся на руководящих постах, но и 
значительной части всех коммунистов. 
Однако, на этом важном участке партийной 
работы еще имеются отдельные недостат
ки. Не трудно убедиться в том, что некото
рые руководящие партийные, советские и 
хозяйственные работники мало работают над 
повышением своих политических знаний.

Ответственный работник не может быть 
полноценным руководителем, если он не 
работает над расширением своих поли
тических знаний, не изучает систе
матически марксистско .  ленинской тео
рии, истории нашей большевистской 
партии, бессмертных трудов великих 
вождей Ленина и Сталина. Ссылки на 
занятость и перегруженность служеб
ной работой не могут служить оправ
данием для тех, кто редко берет в руки 
книгу. В самом деле, если точно учесть 
режим нашего рабочего дня, можно легко 
убедиться, что каждый работник без ущер
ба для служебной деятельности может 
найти достаточно времени для повышения 
своих политических знаний.

Мне кажется, что партийный контроль 
над политической учебой руководящих 
кадров в некоторых случаях носит фор
мальный характер. Первичные партийные 
организации, районные, городские и обла
стные комитеты партии должны еще боль
ше усилить проверку хода политиче
ского самообразования.

После издания на грузинском языке тру
дов и биографий вождей нашей партии
В. И. Ленина и И. В. Сталина те руководя
щие работницей, которые пока еще не вла
деют русским языком, получили воз
можность изучать по первоисточникам 
историю вашей партии и классические 
произведения марксизма-ленинизма.

В переходный период от социализма к 
коммунизму большевистская партия уде
ляет большое внимание коммунистическо
му воспитанию народа. Это и понятно, ибо 
в сознании советских людей еще живут 
пережитки капитализма, мешающие наше
му победоносному движению вперед.

Вопросы коммунистического воспитания 
и повышения культурного уровня трудя
щихся систематически обсуждались на за
седаниях бюро и пленумах Центрального 
Комитета КП(б) Грузии. В частности, Цен
тральный Комитет разновременно принимал 
постановления, направленные на улучше
ние культурно-просветительной работы на 
«еле. Этн постановления, в частно
сти, заострили внимание местных 
партийных и советских организаций

на необходимости строительства колхоз
ных клубов и изб-читал ей, которое 
еейчас широко развернулось в ряде рай
онов Грузии. Однако партийные и совет
ские руководители некоторых районов за
тягивают дело, слабо руководят им, не 
вовлекают колхозы и колхозников в 
это строительство, и, я  бы сказал, про
являют излишнюю осторожность в этом 
деле. А между тем, каждый колхоз в со
стоянии собственными силами и сред
ствами в течение • одного года по
строить свою изб у-читал ыщ). Для этого 
требуется небольшое здание, во всяком 
случае не больше обыкновенного жилого 
дома колхозника.

Выступавшие в прениях товарищи гово
рили о том, что сотни колхозников в  1948 
году построили собственные дома. Это очень 
радостное явление. Пользуясь этими при
мерами, я  хочу подчеркнуть, что еедп 
колхозник в состоянии построить для себя 
жилой дом, то колхозу в целом нетрудно 
такой же дом построить для избы-чи
тальни.

То ж е самое следует сказать о строи
тельстве колхозных клубов. Для целого 
ряда колхозов нашей республики это стро
ительство такж е не представляет Трудно
сти, тем более, если оно будет осуще
ствляться сообща несколькими колхозами, 
близ«о расположенными территориально.

Нет нужды доказывать, что клубы и 
избы-читальни на селе являются опорны
ми пунктами коммунистического воспита
ния и культурно-просветительной работы.

В липе учителей, агрономов, врачей и 
других работников умственного труда гру
зинская деревня располагает большой 
культурной силой, которую местные пар
тийные и советские организации успешно 
используют в  проведении политических и 
хозяйственных мероприятий среди населе
ния. Но, мне кажется, сельская интелли
генция пока еще недостаточно участвует в 
культурно-просветительной работе среди 
колхозного крестьянства.

Районные комитеты партии и исполко
мы районных Советов депутатов трудящих
ся доданы больше внимания уцелять 
строительству и ремонту сельских дорог, 
благоустройству сел и усадеб колхозов, 
озеленению школьных дворо® и приусадеб
ных участков колхозников, сооружению 
сельских водопроводов, устройству бань 
и т. д. Все это следует проводить при тру
довом участии колхозников и других лип, 
проживающих на сале, которых надо вы
водить на работу организованно. Эти боль
шие культурные работы должны возгла
вить сельские Советы.

Культурному под’ему колхозного кресть
янства и вообще под’ему культуры на 
селе в значительной степени Содействует 
электрификация. Наличие электроэнергии 
в деревне дает возможность радиофициро
вать дома колхозников, наладить ра
боту^ ш ло, внедрить электричество 
в быт сельского населения. Я уже 
не говорю об использовании элек
троэнергии в механизации отдельных от
раслей сельского хозяйства, что способ
ствует повышению производительности тру
да колхозников и росту их зажиточности, 
Одна только «лампочка Ильича» в доме—  
большое культурное явление в жизни кол
хозника.

В своем докладе тов. К. Н. Чарквиатти 
привел цифры об электрификации села, и 
указал, что основными причинами отста
вания в этом деле являются отсутствие 
должной инициативы у некоторых район
ных организаций и колхозов в строитель
стве гидроелектростатщий и необеспечен
ность строительства их местными строи
тельными материалами и рабочей силой.

Правда, трудоемкое сельское хозяйство 
требует большого количества рабочих рук, 
но, несмотря на это, все колхозы, где 
производятся работы по электрификации, 
могли и обязаны были обеспечить его рабо
чей силой.

Слабо осваивается у нас мощность гид
роэлектростанций, находящихся в  экелло- 
атации. Министерство сельского хозяйства, 
и его местные органы, которые в первую 
очередь должны быть заинтересованы в 
электрификации колхозов, мало внимания 
уделяют этому важному делу, в результате 
чего даже в тех колхозах, где есть 
энергетическая база, электроэнергия недо
статочно используется в механизации сель
скохозяйственных работ.

Электрификация колхозов —  дело боль
шой государственной важности. Министер

ство сельского хозяйства, его местные ор
ганы, партийные и советские организа
ции районов должны больше внимания уде
лять этому делу, энергичнее вовлекать в 
него колхозы.

К  сожалению, этого еще нет в ряде рай
онов, и часто всю вину аа неудовлетвори
тельный ход работ по сельской электрифи
кации взваливают на трест Грузе ел ь- 
эдектро. Я далек от мысли оправдать пока 
еще недостаточно энергичную и негибкую 
работу этого треста, однако считаю, что 
отоетотвенность за отставание в электрифи
кации сел наряду с трестом Груэеельалектро 
должны взять на себя и районные органи
зации.

Я не помню, чтобы райкомы партии или 
райисполкомы отставание в развитии той 
или иной сельскохозяйственной культуры 
об'ясняли неудовлетворительным руковод
ством со стороны какого-либо треста или 
управления Министерства сельского хозяй
ства. У нас установлено, что ответствен
ность за деятельность колхозов несут пар
тийные и советские организации районов. 
Если это так, то почему работы по элек
трификации колхозного села должны со
ставлять исключение?

В этой связи я хочу сделать несколько 
замечаний по поводу выступления секре
таря Зѳстафонекого райкома партии тов. 
Сзкварелвдзе. Касаясь в своей речи рабо
ты  Груэоельэлектро, он назвал его тре
стом «Тевоеяна и компании». Я считаю, 
что для такого заявления, да еше на пар- 
тпином с’езде, тор. Сакварелидзе не имел 
пика ко го основания. Его выступление в 
этой части было непродуманным и нетак
тичным.

Грузеельэлектро —  государственное уч
реждение, государственная организация, 
им руководят назначенные партией и пра
вительством люди. Нельзя обобщать не
правильные действия отдельных работни
ков, если они па самом деле имели ме
сто. и охаивать всю работу треста.

Центральный аппарат Грузселі.электро
состоит всего из 16 единиц, а основным 
его аппаратом являются строительно-мон
тажные конторы и участки производителей 
работ, которые находятся на местах, в 
районах. Работе этого основного аппарата, 
укреплению его деловыми и энергичными 
работниками должны уделять значительно 
больше внимания районные комитеты пар
тии.

Я согласен с тов. Сакварелидзе и тов. 
Цихистави, который поддержал его в 
этом вопросе, в том, что трест Грузсель- 
элоктро работает неудовлетворительно, но 
наряду с этим считаю нужным спросить 
тов. Сакварелидзе: чем он обясняет, что 
такой передовой район, как Зестафовокий, 
никак не может закончить строительство 
одной маленькой гидроэл ектростанпии,
стоимостью в 158 тысяч рублей, начатое 
еще в  1946 году?

Хочу спросить и тов. Цихистави: поче
му колхозы Кварельского района не ра
ботают с таким же энтузиазмом на строи
тельстве Гавазгэса и электропедотанцин, с 
каким тов. Цихистави требовал включе
ния этих об’ектов в план?

Может быть, эти об’екты не обеспечены 
строительным материалом или оборудовав 
ни ем? Конечно, обеспечены.

Я не хочу, чтобы меня поняли, так. буд
то районные партийные и советские ор
ганизации не уделяют внимания электри
фикации села. Этим делом хорошо руково
дят в Богдановском, Болииссиом, Качрег- 
ском, Амбролаурском и ряде других рай
онов, а  также в Аджарской АССР.

Серьезные успехи, достигнутые у нас 
в электрификации, —  результат прежде 
всего умелого руководства местных партий
ных организаций. Однако, я счел необхо
димым заострить внимание на вопросе 
сельской электрификации потому, что в 
этой области у нас еще много недостатков 
и многое предстоит еще сделать.

Известно указание тов. К. Н. Чарквяани 
о том, что полная электрификация респуб
лики должна быть закончена к 1960 году. 
Это весьма большое дело. Достаточно ска
зать, что для этого необходимо будет по
строить ряд электростанций, общая мощ
ность которых будет в десять раз боль
ше существующих. Возможности для вы
полнения этого задания имеются, и оно
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должно быть выполнено во что бы то ни 
стало. Но для этого необходимо, чтобы 
каждый колхоз и район своевременно вы
полнял утвержденный правительством 
план строительства гидроэлектростанций.

В своей речи на с’еаде министр лесного 
хозяйства тов, Джаши, цо-моему. мало 
сказал о том, как думает осуществить 
министерство задачи, поставленные товари
щем Чарквиаии по развитию лесного хозяй
ства. Тов. Джаши обошел и во всяком слу
чав он мало коснулся недостатков в работе 
министерства, сказав о них вскользь, пы
таясь, в конечном счете, переложить вину 
за недостатки, в одних случаях на союз
ное Министерство лесного хозяйства, в 
других жѳ —  на районные партийные, со
ветские организации, органы суда и про
куратуры. милиции, на организации, заго. 
тавлнвающие лес, колхозы и т. п.

Слов нет, все перечисленные организа
ции призваны содействовать развитіуо и 
защите леса. Однако, ответственность за 
проведение лесокультурных мероория'гий и 
за правильную эюоплоатацию существую
щих лесов прежде всего ложится на Мини
стерство лесного хозяйства.

Руководство министерства с большим 
удовлетворением отмечает, что за послед
нее время лесокультурные работы осу
ществляются на площади в 3 тысячи гек
таров, в то время как в  прошлые годы 
эта площадь не превышала 4 0 0 — 500 
гектаров. Между тем 3— 4 тысячи гекта
ров —  но такой уже большой об’ем ра
боты для специально созданного с этой 
целью Министерства лесного хозяйства.

Работы по лесокультурным мероприятиям 
в нашей республике вовсе не механивнрова- 
ны, и это не только потому, что союзное 
Министерство лесного хозяйства не выделяет 
механизмов, а в первую очередь потому, 
что руководство Министерства лесного хо
зяйства Грузии недооценивает использова
ния механизмов. В распоряжении мини
стерства находится небольшое количество 
тракторов и других машин, но и они не 
используются по назначению. Это и по
пятно. ибо из 70  работников, занятых в 
центральном аппарате министерства, нет 
ни одного инженера-механизатора.

Должен отметить также, что в горных 
условиях нашей республики для разработ
ки лесных массивов требуются специаль
ные механизмы. Инилиатииу в их созда
нии должно проявить Министерство лес
ного хозяйства нашей республики. К  со
жалению. и в этом направлении ничего не 
делается.

Тов. Джанги говорил о некоторых меро
приятиях, разработанных комиссией Цен
трального Комитета КП(б) Грузии, в част
ности о создании лесной зоны вокруг 
Тбилиси. Как один из членов ко
миссии, я считаю необходимым заявить, 
что Министерство лесного хозяйства по 
сегодняшний дань не проявило достаточной 
заинтересованности в вопросах лесного 
строительства в окрестностях Тбилиси и 
на курортах ІІхнети, Коджори и Клкѳги, 
расположенных вокруг него.

Это видно хотя бы ив того, что на уча
стке в Крцаниси. выделенном министерству 
еще в 1947 году, не посажено ни одного 
деревца.

Что же касается развития лесных на
саждений вокруг Тбилиси, то этот вопрос 
был поставлен вовсе не Министерством 
лесного хозяйства. Специальное задание 
по этому вопросу комиссия получила ллчно 
от товарища К. Н. Чарквиани.

Развитие лесных культур и охрана су
ществующих лесов— дело большой государ
ственной важности. Товарищи не должны 
понять меня так, что местные партийные и 
советские организации в меньшей степени, 
чем министерство, ответственны за разви
тие и охрану лесов. Я бы оказал,— наобо
рот: только от их инициативы н желания 
зависит успешное разрешение этого боль
шого дела.

Делу развития и охраны зеленых насаж
дений и лесных культур олужит, созданное 
в Грузии по инициативе тов. К. Н. Чар
квиани, общество «Друг леса».

Районные партийные и советские орга
низации должны всемерно содействовать 
массовому привлечению населения в это 
общество, а также обеспечивать активное 
участив его в зеленом строительстве и 
уходе за существующими насаждениями.

Тов. К. Н. Чаршиани поставил в своем 
докладе весьма важные политические и хо
зяйственные задачи, борьба за их выпол
нение— первейшая обязанность всех пар
тийных организаций Грузии.

Товарищи! Воспитанные верным сорат
ником великого Сталина —  Лаврентием 
Павловичем Берия, большевики Грузии при
шли на свой XIV с’еэд еще теснее сплочен
ными вокруг ПК Всесоюзной Коммунистиче
ской партии (большевиков), вокруг наше
го любимого вождя Иосифа Виссарионовича 
Сталина.

Партийная организация Грузии и  под 
ее руководством весь грузинский народ 
не пожалеют своих сил для того, чтобы 
неуклонно проводить в жизнь вес указа
ния великого Сталина.

Слава любимому вождю —  великому 
Сталину! (Бурные аплодисменты).

Норвежский Министр Иностранных Дел 
Ланге вручил 1 февраля Послу СССР в 
Норвегии С. А, Афанасьеву ответ на заяв
ление Советского Правительства от 29 ян 
варя, в котором Норвежское Правительство 
излагает свою точку зрения в связи с 
этим заявлением.

В своем ответе Норвежское Правитель
ство отмечает, что Организация Об’едивен- 
пых Наций еше не стала достаточно силь
ной для поддержания мира и безопасности 
всех стран и что серьезная озабоченность 
норвежского народа об обеспечении своей 
свободы убедила Норвежское Правитель
ство в том, что необходимо искать боль
шей безопасности путем регионального со
трудничества в области обороны. При 
этом Норвежское Правительство считает, 
что региональные соглашения такого ха
рактера предусмотрены Уставом Организа
ции Об’единенных Наций, когда они н а
правлены на предотвращение агрессии.

Отмечая, что попытки укрепить без
опасность Норвегии путем создания Север- 
пого оборонительного союза, предпринятые 
в последнее время, ее привели к положи
тельным результатам, Норвежское Прави
тельство заявляет, что оно предпримет бо
лее детальное исследование, в какой 
Форме и на каких условиях Иорвеіия мог
ла бы принять участие в региональной си
стеме безопасности, охватывающей страны 
Атлантического океана.

Далее Порвежское Правительство в своем 
ответе просит Советское Правительство быть 
уверенным в том, что Норвегия никогда 
не будет содействовать политике, имеющей 
агрессивные цели, и что оно никогда не 
позволит, чтобы норвежская территория 
была использована в интересах такой по
литики. Одновременно Норвежское Прави
тельство заявляет, что оно не вступит с 
другими странами ни в какое соглашение, 
содержащее для Норвегии обязательства 
предоставить базы на норвежской террито
рии для вооруженных сил иностранных 
держав, до тех пор, пока Норвегия не под
вергнется нападению или угрозе нападе
ния.

В заключение Норвежское Правитель
ство напоминает, что Норвегия и Россия 
издавна жили в мире друг с другом, как 
страны-соседи и выражает желание под
держивать дружественные отношения со 
всеми миролюбивыми народами.

5 февраля Посол СССР в Норвегии
С. А. Афанасьев посетил Министра Ино
странных Дел Ланге и по поручению Со
ветского Правительства заявил ему сле
дующее:

Советское Правительство ознакомилось с 
ответом Норвежского Правительства от 
1 февраля на его заявление по иоводу по
зи ц и и  Норвегии в  вопросе об Атлантиче
ском Союзе.

Как известно, в этом заявлении Совет
ское Правительство проеило Правитель
ство Норвегии раз’яснить позицию Норвеж
ского Правительства в вопросе об Атлан
тическом пакте, особенно имея в виду на
личие общей границы между СССР и Нор
вегией, а  также просило сообщить, берет 
ли на себя Норвежское Правительство ка
кие-либо обязательства перед Атлантиче
ским Союзом относительно создания воен
но-воздушных или военно-морских баз да 
территории Норвегии.

Из ответа Норвежского Правительства 
видно, что оно в  настоящее время рас
сматривает вопрос об участии Норвегии в 
Атлантическом Союзе, считая, что Органи
зация Об единенных Наций еще не стала 
достаточно сильной для поддержания мира 
н безопасности всех стран. При этом Нор
вежское Правительство заявляет, что Ат
лантический Союз следует отнести в тем 
региональным соглашениям, которые пред
усмотрены Уставом Организации Об’еди- 
ненпых Наций и имеют целью предотвра
щение агрессии.

Советское Правительство не разделяет 
этого мнения Норвежского Правительство 
насчет целей и характера Атлантического 
Союза.

Поскольку Атлантический Союз создает
ся определенной группой великих держав 
и ве ставит целью об’единить все миролю

бивые государства, а направлен м  проти
вопоставление одной группы стран другим 
государствам, совершенно очевидно, что 
Атлантический Союз является зам к н ута  
группировкой государств, отнюдь не ста
вящей себе целью укрепление мира и 
международной безопасности. Включение 
Норвегии в эту группировку не только пе 
может служить укреплению безопасности 
Норвегии, но, напротив, может повестп к 
тому, что Норвегия будет вовлечена б по
литику определенной группировки держав, 
преследующей далеко идущие агрессивные 
пели.

Советское Правительство не может со
гласиться с заявлением Норвежского Пра
вительства, будто Атлантический Союз 
создается в соответствии с целями и Уста
вом Организации Об’единенных Наций. 
Известно, что инициаторы этого Союза 
прибегают к такого рода аргументам, во 
нельзя опровергнуть того факта, что в 
действительности Атлантический Союз 
создается вне и в обход Организации Об'е- 
динешіых Наций и служит интересам аг
рессивной политики некоторых великих 
держав.

В своем ответе Норвежское Правитель
ство заверяет в том, что Норвегия никог
да не будет содействовать политике, имею
щей агрессивные цели, и что ово не поз
волит использовать норвежскую террито
рию в интересах такой цодитики. Совет
ское Правительство принимает к сведению 
это заявление Правительства Норвегии, 
хотя оно считает это заявление недоста
точным. Советское Правительство ее  может 
пройти мимо того обстоятельства, что Пор
вежское Правительство не дало ясного от
вета на вопрос Советского Правительства, 
поведет ли вступление Норвегии в Атлан
тический Союз к принятию обязательств 
относительно создания воѳшо-возіушных 
или военно-морских баз на территории 
Норвегии. Между тем. известно, что во
влечение малых стран в этот Союз имен
но преследует пели использования их тер
риторий для создания таких военных баз, 
что в данном случае имеет особое значе
ние для Советского Союза, поскольку Нор
вегия и СССР являются государствами, 
имеющими общую границу.

В ответе Норвежского Правительства го
ворится, что Норвегия не вступит ни в 
какое соглашение с другими «гранами о 
предоставлении им военных баз на норвеж
ской территории до тех пор, пока Нор
вегия не подвергается нападению или уг
розе нападения.

Из такого заявления следует, что до
статочно того, чтобы появились какие- 
либо провокационные слухи или наешм» 
состряпанные фальшивки об угрозе напа
дения на Норвегию, чтобы Норвежское 
Правительство предоставило территораю 
Норвегии для военных баз и вооруженных 
сил иностранных держав в любое время, 
включая и нынешнее мирное время.

В заявлении Норвежского Правительства 
сквозит намек на то, что угроза нападе
ния может исходить со стороны Советско
го Союза. Подобный намек лишен всякой 
почвы, так как у Норвежского Правитель
ства нет ни основания, ни повода сомне
ваться в добрососедских намерениях Со
ветского Союза в отношении Норвегии, ис
ключающих всякую возможность нападе
ния.

Как известно Норвежскому Правитель
ству, Советский Союз всегда занимал дру
жественную позицию в отношении Норве
гии, и в годы второй мировой войны внес 
свою долю в дело освобождения Порвегии 
от фашистских захватчиков. При этом 
войска Советского Союза были уведены с 
территории Норвегии добровольно и даже 
раньше, чем этого хотело само Норвежское 
Правительство.

Если, однако. Норвежское Правительство 
все же сомневается в добрососедских на
мерениях СССР в отношении Норвегии, то 
Советское Правительство в пелях устра
нения какого бы то ни было сомнения на
счет намерений СССР, предлагает Норвеж
скому Правительству заключить с СССР 
Пакт ненападения и тем положить конец 
всяким сомнениям. (ТАСС).

Сообщение Норвежского телеграфного бкшо
СТОКГОЛЬМ, 5 февраля. (ТАСС). Нор

вежское телеграфное бюро сообщает, что 
норвежский министр иностранных дел Лан
ге выедет в Вашингтон «для получения 
информации» по вопросу о Северо-атлан
тическом- пакте.

Ланге будут сопровождать норвежский 
посол в США Моргенетьерне, депутат 
стортинга Оскар Торп, статс-секретарь Да,г 
Брюн и директор Арне Гунненг.

Норвежские трудящиеся' против присоединения 
к Северо-атлантическому пакту

ОСЛО, 6 февраля. (ТАСС). Норвежская 
секция международной федерации демокра
тических женщин направила правитель
ству и стортингу резолюцию протеста про
тив возможного присоединения Норвегии 
к Севоро-атлантическому пакту.

В резолюции говорится: «Мы не хотим 
быть втянутыми в третью мировую войну, 
которая означала бы страшный удар для 
человечества, желающего мира и безопас
ности. Мы убеждены, что присоединение 
Норвегии к Атлантическому пакту увели
чит опасность войнк. Мы требуем поэто
му, чтобы Норвегия осталась вне пакта.

Норвегия должна избрать такой путь, ко
торый позволил бы ей поддерживать лю
бую попытку создания основы для дли
тельного мира среди народов земного ша
ра».

Резолюцию подписали пятьдесят общест
венных деятелей. К резолюции присоеди
нились: союз рабочих газовых мастерских, 
союз водопроводчиков, союз рабочих и слу
жащих электростанций и двадцать других 
профсоюзных организаций Норвегии. Кро
ме того, имеется несколько сот подписей 
рабочих различных предприятий Осло.

Сепаратные действия западных оккупационных 
властей в Германии

вляемых из советской зоны оккупации или 
через советскую зону из других страд в 
Биэоиию, так и на железнодорожный транс
порт. Только легковые машины без груза 
имеют право на проезд через Бизоиию.

Как замечает далее агентство АДН. 
распоряжение англо-американцев показы
вает, что они не намерены считаться т  
со странами Бенилюкса, ни с Швейцарией, 
Данией или Францией.

БЕРЛИН, 5 февраля. (ТАСС). По сооб
щению агентства АДН, английская и аме
риканская военные администрации в Бер
лине официально заявили, что с 24 часов 
6 февраля запрещается проезд по шоссей
ным дорогам из советской зовы оккупации 
в Бизонию и обратно, даже в том случае, 
если речь вдет о транзитных грузах в дру
гие страны. Это запрещение распростра
няется как на провоз всех товаров, наира-
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НЬЮ-ЙОРК, 5 февраля. (ТАСС). Аме
риканская печать продолжает комменти
ровать отказ Трумэна от встреч® и пере
говоров с И. В. Сталиным. Часть газет 
пытается убедить читателей в том. что 

предлагаемая встреча между И. В. Сталиным 
и Трумэном якобы ае  дала бы сейчас ре
зультатов. Подобная попытка оправдания 
отказа Трумэна свидетельствует о том, 
что определенные крути видят необходи
мость внести успокоение в широкие мас
сы американского народа, требующие 
установления длительного и прочного ми
ра, осуществления сотрудничества между 
США и СССР, устранения разногласий 
между этими странами.

Обозреватель газеты «Ныо-Погрк сан» 
Лоуренс продолжает высказывать сомне
ния в разумности отклонения Соединенны
ми Штатами предложения И. В. Сталина. 
Лоуренс питает: «Америка никогда пе
сможет иметь чистую совесть, если она 
будет поставлена в положение страны, не 
желающей вести мирные переговоры».

Лоуренс заявляет, что опасность пози
ции руководителей Соединенных Штатов 
заключается в том. что она «может по
ощрить экстремистов думать, что война 
представляет собой единственный выход и 
что она неизбежна».

Фостер на страницах «Дейли уоркер», 
касаясь причин отказа руководителей аме
риканской политики от Пакта Мира ме
ж ду США и  СССР, пишет, что пугало вой
ны помогает американским руководителям 
создавать огромные армию и флот, созда
вать военные базы во всем мире и такие 
военные союзы, как Северо-атлантический 
союз, помогает им проводить всеобщую 
милитаризацию американского правитель
ства и американского народа.

Фостер указы вает на то, что эти меры 
рассчитаны на создание «огромной воен
ной машины, преследующей цель осу
ществить американскую программу безгра
ничной империалистической экспансии, не 
останавливающейся перед войной, кото
рую эти реакционеры считают неизбеж
ной».

Фостер пишет, что реакционеры особен
но нуждаются в сохранении военного пуга
ла, ввиду приближающегося экономическо
го кризиса. «В отчаянной попытке отда
лить или, по крайней мере, ослабить его 
разрушительное действие, реакционеры за
ставляют правительство ассигновывать 
новые миллиарды ел вооружение». «Поли
тика военной экономики является поли
тикой войны. Военная экономика сама по 
себе никогда не может предотвратить эко
номический кризис. Только война может 
сделать это пеной еще более ужасной, чем 
кризис».

Фостер призывает американский народ 
потребовать у  правительства Трумэна пре
кращения «холодной войны», отказаться 
от Северо-атлантического военною союза, 
отказаться от программы вооружений и 
вместе с Советским правительством обсу
дить вопрос о сохранении мира.

НЬЮ-ЙОРК. 5 февраля. (ТАСС). Амери
канский Всеславянский конгресс опубли
ковал заявление по поводу отказа Трумэна 
от заключения Пакта Мира между СССР 
и США. В заявлении говорится, что отка
зом от «заключения советско-американско
го Пакта Мира, который направил бы уси
лия двух великих держав в сторону по
строения длительного демократического ми
ра, правительство Соединенных Штатов ра
зоблачило* себя в главах миролюбивых на
родов мира в качестве главного подстре
кателя и вдохновителя новой, еще более 
ужасной мировой войны.

Трумэн и Ачееон никого не убедили по
пытками оправдать свою ничем не оправ
дываемую позицию посредством аргумента 
что они не могут действовать вне рамок 
организации Об’единенных наций и что 
такие мирные соглашения между Соединен
ными Штатами р  Советским Союзом уже 
существуют, и поэтому новое соглашение 
не является необходимым.

Такая позиция полностью противоречит 
заявлениям самого Трумэна, сделанным в 
период избирательной кампании, когда он 
говорил о необходимости непосредственных 
переговоров между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами... Мар помнит, 
что не кто иной, как Трумэн, не задумы
ваясь, обошел организацию Об’еднневных 
паций, провозгласив доктрину Трумэна... 
Мир также знает, что, вопреки Уставу 
ООН, который об’являот незаконными дей
ствия ее члена, направленные к войне. 
Соединенные Штаты сооружают военные 
базы вокруг Советского Союза с явным 
намерением сбрасывать атомные бомбы, а 
не букеты на советский народ».

В заявлении говорится, что двусмыс
ленные заявления, ставшие одной из наи
более отвратительных черт внешней поли
тики правительства Трумэна, не обманут 
прогрессивных американцев и народы ми
ра, которые боролись против фашизма. За
явление призывает все входящие в аме
риканский Всеславянский конгресс орга
низации и всех последователей Рузвельта 
направлять послания в конгресс с требо
ванием принять мирное предложение 
Сталина и потребовать, чтобы правитель
ство Трумэна направило все усилия для 
заключения советско-америкадижого Пакта 
Мира.

Своим «нет», пишет в заключение газе
та, Ачесон и Трумэн не только разоблачи
ли агрессивные замыслы империалистиче
ского лагеря, но и вскрыли слабость им
периализма, выражением которой являет
ся его страх перед возможностью устано
влений мира.

Сообщение генерального штаба 
Народно-освободительной армии Нитая

Ч Е Х О С Л О В А К И Я
ПРАГА, 5 февраля. (ТАСС). Откав пре

зидента Трумэна встретиться с  Генералис
симусом Сталиным рассматривается чехо
словацкой печатью, как продолжение кур
са американской внешней политики на 
развязывание новой войны.

Газета «Обрана лиду» резко осуждает 
позицию президента Трумэна и правящих 
кругов Америки.

Вся прогрессивная печать и все люди 
доброй воли во всем мире, пишет газета, с 
огромным интересом и восторгом встрети
ли миролюбивое предложение Генералис
симуса Сталина. Они с таким же возму
щением осуждают отказ Трумэна стать на 
путь мирных переговоров. Сейчас перед 
всем миром еше раз разоблачено подлин
ное липо американских политиков, стре
мящихся при иомощя войны установить 
американское господство над всем миром.

Мир снова увидел, что только СССР и 
страны народной демократии хотят мира 
а борются за него. Мирную политику СССР 
и стран народной демократии поддержива
ют миллионы и миллионы простых людей 
во всем мире.

СЕВЕРНАЯ ШЭНЬСИ, 4 февраля. 
(ТАСС). Как передает агентство Синьхуа, 
согласно сообщению генерального штаба 
Народно-освободительной армии Китая, за 
два с половиной года военных действий 
потери гоминдановских войск составили 
4,5 млн. человек, из них более 71 проц. 
приходится на регулярные войска. За этот 
же период было взято в  плен свыше 2.693 
тыс. солдат и офицеров регулярных и не
регулярных гоминдановских войск.

За два с половиной года военных дей
ствий было убито, взято или сдалось в 
плен 8 6 9  гоминдановских генералов в ран. 
ге командира дивизии и выше. Из них 
было взято в плен 697 человек, сдалось в 
плен 105 человек и убито 67 человек.

За этот же период Народно-освободитель
ной армией освобождена территория пло
щадью примерно в 300 .000  кв. км. с насе
лением около 55 млн. человек.

Таким образом, территория освобожден
ных районов увеличилась до 2 .5 8 0  тыс.
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кв. километров, а население превысило 
190  млн. человек. Два с половиной года 
тому назад на территории освобожденных 
районов, составлявшей тогда менее 2-300 
тыс. квадратных километров, проживало 
только 136 млн. человек.

За два с половиной года Народно-осво
бодительная армия освооодила 270 городов 
и уездных пентров. Таким образом. Народ
но-освободительной армией в обшей слож
ности освобождено 737  городов и уездных 
центров.

Народно-освободительной армией за два 
с половиной года военных действий за
хвачено свыше 1 .480  тыс. винтовок и пи
столетов, свыше 170 .000  пулеметов, более 
30 тыс. артиллерийских орудий, свыше 
2 .2 8 0  тысяч снарядов, более 226  млн. 
патронов, свыше 1 .900  тыс. ручных гра
нат, 38 самолетов, 242  танка, 214  броне
автомобилей, 772 паровоза и свыше 9 .300  
автомашин. ’ _  _

За этот же период сбит 161 гоминданов
ский самолет и уничтожено 129 гоминда
новских танков.

Общ ество «Друг леса» об’единяет в рай
оне имени 26 комиссаров свыше 10.000 
членов. Осенью прошлого года активисты 
общ ества собрали до  2 центнеров древес
ных и цветочных семян. Семена собирались 
в скверах и парках района, в садах колхоза 
имени М ахарадзе.

Н едавно закончилась сдача семян питом
нику секции озеленения райисполкома.

В феврале— марте, с наступлением теплых 
дней, члены общества примут участие в ра
ботах по дальнейшему озеленению  улиц и 
дворов райо«а.

Сильнейшие баскетболисты 
Тбилиси

П О Л Ь Ш А

ВАРШАВА, 6 февраля. (ТАСС). Польские 
газеты  публикуют отклики мировой печа
ти. в которых резко критикуется отказ 
правительства США заключить Пакт Мара 
с Советским Союзом. Газеты подчеркивают 
в заголовках глубокое разочарование, вы
званное в США заявлениями Ачосоаа и 
Трумэна.

В передовой статье, озаглавленной «Кто 
боится мира» газета «Жиле Варшавы» 
пишет: Грубое и неуклюжее «нет», произ
несенное Ачесоном и Трумэном, сорвало 
ширму, за  которой скрывали свои агрессив
ные планы защитники «западной цивили
зации». Наивная аргументация Ачесона, 
проявление внезапной запоздалой любви 
президента Трумэна к организации Об’еди
ненных наций, где будто бы только пра
вительство США проявляет готовность к 
разрешению международных проблем,— все 
это не может теперь скрыть от народов ми
ра (в том числе американского) того основ
ного факта, что правительство США отверг
ло возможность достижения соглашения с 
правительством СССР, а значит и возмож
ность стабилизации мира.

Все мы помним, продолжает газета, как 
тот же президент Трумэн, чтобы снискать 
популярность среди избирателей, демонстри
ровал свою готовность послать в Москву 
специальных эмиссаров. Правда, в течение 
этого времени Трумэн был избран прези
дентом, но мирные настроения, которым 
Трумэн вынужден был угождать, ни в 
какой мере не ослабли.

Непримиримая позиция правительствен
ных кругов США в отношении мирного 
урегулирования вопросов, указывает газе
та. обгоняется прежде всего боязнью, что 
разрядка напряжения в международных 
отношениях может повредить «атмосфере», 
необходимой для реализации агрессивного 
Атлантического союза, являющегося одним 
из орудий в руках американских финансо
вых магнатов для упрочения их господ
ства над западными странами и для реали 
зации планов, направленных к покорению 
мира.

Б Е Л Ь Г И Я

БРЮССЕЛЬ, 5 февраля. (ТАСС). Дипло
матический обозреватель газеты «Пеплъ» 
указывает, что инициатива И. В. Сталина

Процесс Миндсенти и его сообщников
БУ Д А П ЕШ Т, 5 февраля. (ТАСС). Се

годня на утреннем заседании коллегии 
народного суда происходили прения 
сторон.

Прокурор Дью ла Алачти в своей речи 
заявил, что процесс Миндсенти и его со
общников привлек внимание всего венгер
ского народа и международной общ ествен
ности. Миндсенти и его окруж ение явля
лись притягательным центром для реак
ции. которая всячески стремилась к то
му,чтобы нарушить мир внутри страны. 
Внимание всего венгерского народа при
ковано к этому процессу именно потому, 
что вся страна, как это видно из много
численных опубликованных в печати ре
золюций, хочет положить конец подрыв-

в' отношении мирного урегулирования слор-1 ной антидемократической деятельности 
ііы х  вопросов между СССР и США в а х о - 1 *рага народа Миндсенти и его клики.

дит широкую поддержку у большинства на
родов мира. Обозреватель признает, что 
«отказ Вашингтона поставил США в не
благоприятное положение, в  то время как 
роль Сталина прекрасна».

Г Е Р М А Н И Я

БЕРЛИН, 5 февраля. (ТАСС). Отказ Тру
мэна от заключения Пакта Мира с Совет
ским Союзом и разрешения германской 
проблемы широко комментируется берлин
ской печатью. Ряд газет подчеркивает ис
кренность стремлений Советского правитель
ства к миру. «Понятно, что враги мира.
—  пишет газета «Берлинер цейтуиг», —  
приведены в замешательство, поскольку 
поставлен под вопрос результат их усилий 
по созданию военных союзов. Пора всем 
немцам, независимо от их политического 
мировоззрения, сплотиться в  борьбе за 
единую Германию и за мир».

Рабочие комбината «Профен» (Саксония
—  Ангальт) выражают радость по поводу 
заявления Генералиссимуса Сталина.

«Меня очень тронула та теплота и забо
та, с которой Сталин всегда подходит к гер
манской проблеме,—заявил композитор Шик. 
— Даже слепой должен видеть, что тот, кто 
хочет решения этой проблемы, тот хочет 
мира. Советский Союз еще раз показал 
свою добрую волю».

Печать западных секторов Берлина пы 
тается оправдать позицию государствен
ных деятелей США и Англии и направить 
внимание общественности на так  называв 
мый «берлинский вопрос». Газеты запад 
пых секторов требуют ускорить создание 
Западно-германского государства, посколь 
ку это, мол, невыгодно Москве.

Западны е реакционные круги, привлекая 
внимание общественности к процессу 
Миндсенти, стремятся к достижению дру
гой цели, продолжал Алапи. Они пыта
ются клеветой скомпрометировать венгер
скую демократию, правительство Венгрии, 
венгерское правосудие. Однако каждый 
присутствующий на процессе мог воочию 
убедиться в том, что судебный процесс 
ведется в соответствии со  всеми сущ е
ствующими правилами, что подсудимые 
дают свои показания свободно, без како
го бы то ни было принуждения, а доку
менты, находящ иеся в распоряжении суда 
подлинны и неопровержимы.

Реакционная печать Запада пытается 
доказать якобы существую щее в Венгрии 
преследование религии. Но в обвинитель
ном заключении нет ни одного слова о 
религиозной деятельности подсудимых. 
Мы судим не главу венгерской католиче
ской церкви, а венгерского гражданина.

совершившего преступления, наказуемые 
по законам Венгерской республики.

Затем прокурор подробно разобрал со
став  преступления каж дого из обвиняемых.

Дью ла Алапи указал, что в ходе су
дебного следствия предательская роль 
изменников родины, сидяших на скамье 
подсудимых, доказана неопровержимо.

В заключение прокурор отметил, что 
раскаяние М индсенти--лож ное, и им пре
следовалась лишь одна цель— попытаться 

освободиться от ареста и сбеж ать за 
границу, чтобы продолж ать там свою дея 
тельность, направленную против Венгер
ской республики.

П усть же, сказал Дью ла Алапи, при
говор покажет, что венгерская демократия 
умеет защищать себя, пусть этот при
говор будет примером борьбы за свободу 
и независимость!

Затем народный суд заслуш ал речи за 
щитников. •

БУД А П ЕШ Т, 5 февраля. (ТАСС). П ос
ле выступления защиты коллегия народ
ного суда на вечернем заседании 5 февра
ля заслуш ала последние слова подсуди
мых-Миндсенти утверж дал, что никогда не 
был противником мира между католиче
ской церковью и государством и будто 
бы одобрял земельную реформу.

«Все. что я сделал незаконного,—заявил 
подсудимый,—я признал. Что ж е касается 
материального уіперба, нанесенного госу
дарству, я готов его возместить».

В конце своей речи Миндсенти сказал, 
что он надеется на мудрость суда.

Затем суд заслуш ал последние слова 
остальных обвиняемых.

П редседатель суда сообщил, что при
говор будет об’явлея во вторник 8 ф ев
раля.

Закончился турнир сильнейших муж
ских и женских баскетбольных команд 
Тбилиси.

Первенство среди м уж ских команд ре
шалось в матче меж ду сильнейшими кол
лективами города— «Динамо» и "Тбилисско
го Дома офицера. Этот ответственный 
матч динамовцы провели с  большим 
под’емом и заслуж енно вышли победите
лями со счетом 62:47.

Среди женщин первое место завоевала 
команда Института физической культуры, 
прошедшая весь розыгрыш без поражения.

И з числа лучших баскетболистов сос
тавлены сборные команды Тбилиси. В 
ближайш ее время они начнут тренировку 
к предстоящему матчу 8 городов, кото
рый состоится в марте в Ленинграде.

В Институте 
иностранных языков

В октябре прошлого года в Тбилиси от
крылся Государственный педагогический 
институт иностранных языков с тремя фа
культетами: английского, немецкого и фран
цузского языков. В просторных, светлых 
аудиториях нового здания института начали 
учебу 250 студентов.

Успешно закончилась экзаменационная 
сессия. Письменная работа, предш ествовав
шая экзаменам, показала большое стремле
ние молодежи к изучению языков. И з 250 
человек, написавших работу, больше поло
вины получили оценку «отлично».

Хорошее усвоение пройденного материа
л а  показали и устные экзамены.

Д л я  лиц, владеющ их иностранными 
языками, в институте открыт третий курс, 
на который принято 100 человек.

Вчера в институте, как и во всех высших 
учебных заведениях, началось второе учеб
ное полугодие.

Заявление иностранных журналистов  
о процессе  Миндсенти

БУ Д А П ЕШ Т. 6 февраля. (ТАСС). Р е 
акционные органы печати в  западных 
странах, ведущие в связи с процессом 
Миндсенти и его сообщников клеветни
ческую  кампанию против Венгерской рес
публики, сейчас с целью опорочить прав
дивые сообщения, поступающие с процес
са распространяют слухи о том, что кор
респонденты будто не могут сообщать с 
процесса правду, так как в Венгрии буд
то  бы сущ ествует цензура, что корреспон
дентам «подосланы» переводчики, тенден
циозно извращающие показания подсуди
мых и что вообще на процесс были до
пущены только журналисты-коммунисты и 
сочувствующие коммунистам. Возмущен
ные этой клеветой иностранные журнали
сты, присутствующие на суде, по предло
жению корреспондента английского теле
графного агентства Рейтер Ф эгста решили 
опубликовать следую щ ее заявление:

«В связи с опубликованными за грани
цей лживыми сообщениями о  работе ж ур
налистов и корреспондентов на процессе 
Миндсенти мы, нижеподписавшиеся ино
странные корреспонденты, считаем 
ходимым заявить, что эти

П О  Г О Р О Д У

Резолюция Политбюро французской коммунистической лартии
ЕАРИЖ. 4 февраля. (ТАСС). Полито курс 

французской коммунистической партии на 
своем заседании 3 февраля, состоявшемся 
под председательством генерального секре
таря партии Мориса Тореза, приняло сле
дующую резолюцию:

«Политбюро приветствует опубликова
ние заявления Министерства иностранных 
дел ССОР, советской ноты Норвегии и за
явлений Генералиссимуса Сталина, как 
вклад величайшего значения в дело защи
ты  мира.

Заявление Министерства иностранных 
дел СССР показывает сторонникам мира 
во всем мире: во-первых, что Западный 
союз является орудием подготовки к войне 
против Страны социализма и против стран 
народной демократии; во-вторых, что Ат
лантический пакт, направляемый англо- 
американскими империалистами под эгидой 
США, имеет целью установление мирового

господства; в-третьих, что эти группиров
ки государств, подготовляющих войну, 
проводят политику подавления рабочего 
движения и освободительного движения 
колониальных и зависимых народов; в-чет
вертых, что политика империалистов осно
вана ка нарушении принятых в. Ялте и 
Потсдаме международных обязательств, на 
отказе» от Устава Об’единенных наций и от 
договоров, связывающих Англию и Фран
цию с СССР.

Политбюро отмечает, что ООСР, поставив 
вопрос о воздушных и военно-морских 
базах, создаваемых империалистами против 
СССР, и разоблачая подготовку антидемо
кратического лагеря к  войне, подчеркивает 
необходимость об’единения и борьбы наг 
родных масс. Это об'единение народных 
масс благодаря своим масштабам и силе 
может сорвать и сорвет планы поджигате
лей войны.

Политбюро усматривает в последних за 
явлениях Сталина новое яркое выражение 
воли великой Страны социализма к миру. 
Они являются еще одним доказательством, 
что Советский Союз готов обсудить все 
международные проблемы для того, чтобы 
обеспечить прочный мир, основанный на 
уважении национальной независимости
каждой страны.

Политбюро убеждено, что все сторонники 
мира считают, что предложение главы 
Советского правительства о встрече с пре
зидентом США создает возможность поло
жить начало политике мира. Велика будет 
в глазах народов ответственность амери
канских руководителей, если они откажут
ся от этих важных и желательных пере
говоров, потому что это воспрепятствовало 
бы исполнению их планов войны, которые 
следует разоблачать со все большей бди
тельностью».

необ- 
обвинения—не

состоятельные нападки на свободу печа
ти и независимость корреспондентов, и 
категорически заявляем:

1. Не соответствует действительности 
то что здесь сущ ествует какая-либо цен
зура на передаваемые нами корреспонден
ции по телефону или телеграфу.

2 Н е соответствует действительности 
то, что переводы на иностранные языки 
не точны. Больш инство корреспондентов 
или говорит по-венгерски, или имеет сво
их переводчиков. Т е ж е официальные пе
реводчики, которых предоставили в рас
поряжение остальных корреспондентов не 
давали повода к каким-либо жалобам 
или замечаниям и не могут быть обвине
ны в злонамеренных искажениях.

3. Н е соответствует действительности, 
что только коммунисты или симпатизиру
ющие им журналисты получили разреш е
ние на в’езд в Венгрию и билеты на про
цесс Миндсенти».

Это заявление подписано 27 журнали
стами, представляющими на процессе печать 
12 стран. О тказались подписать заявление 
только корреспонденты газеты «Нью-Йорк 
тайме» и агентства Ю найтед пресс (США).

•  Закончено удлинение улицы Нино-
швили, которая соединена о Квирильской 
улицей. Н а новом участке улицы открыто 
движение.

•  В новый трехэтажный дом в Ваке 
переселились 15 семей инженерно-техниче
ских работников Т рамвайно-троллейбу сно- 
го управления.

•  Сверлильные станки для колхозных 
механических мастерских начал» выпускать 
завод имени Калинина. В этом году на
мечено выпустить 1.100 таких станков.

•  Лабораторию галеновых препаратов и 
выпуск лекарств в ампулах открыл
отдел медико - хозяйственного снабжения 
Закавказской железной дороги.

•  В скверах и садах района имени 
Берия началась подготовка почвы к весен
ним посадкам. На улицах района идет под
резка деревьев.

П О Г О Д А
7 февраля в Западной Грузии стояла 

сплошная облачность, во многих районах 
выпал снег. В Восточной Грузии стояла 
малооблачная сухая погода, местами дули 
сильные ветры и шел снег. Наименьшая 
температура (минус 16 градусов) отмече
на в  ночь с 6 на 7 февраля в Ахалкала- 
ки и Бакуриани.

В Тбилиси в эту ночь было минус 2 гра
дуса. Вчера в Тбилиси отмечена малооб- 
лачнай, сухая погода с умеренным север
ным ветром. Термометр после полудня по
казывал плюс 1 градус.

И з в е щ е н и я

После покушения  
на шаха Ирана

„Подавляющее большинство американцев желает мира
Статья Палм Датта в газете „Дейли уоркер"

и

ЛОНДОН, 5 Февраля. (ТАОС). Палм Датг 
в газете «Дейли уоркер» пишет, что ответы 
товарища И. В. Сталина Кингсбэри Смиту 
поставили вопрос о мире в центр междуна
родной политики.

«Все государственные деятели Америки 
и Англии, —  пишет Палм Датт, —  гово
рят о третьей мировой войне, о военных 
пактах, о Западаем пакте, об Атлантиче
ском пакте, о новых крупных атомных бом
бах и об ускорении темпов перевооружения.

Сталин говорит о мире. Тем самым 
Сталин говорит от имени миллионов людей 
всех стран мира, по горло сытых вечной 
опасностью войны, уставших от мрачного 
туника англо-американской стратегии 
«холодной войны», от бесконечных жертв 
ради увеличения вооружений, нужных для 
колониальных войн и внешней агрессии.

Сталин говорит от имени простых людей 
всех стран мира. Поэтому они (т. о. государ
ственные деятели Америки и Англии. 
Прим. ред.) боятся его заявления».

Критикуя американскую внешнюю поли
тику. а также по.шшгю Трумэна и Ачесона, 
иытающихся «захлопнуть дверь перед 
совщ ателш ым заявлением Сталина, на
правленным на обеспечение мира», Палм 
Натт далее пишет:

Американская политика до сих пор яв
ляется подлинно всенной политикой, свя
занной с колоссальным, небывалым в исто
рии, военным бюджетом, заключением воен
ных пактов и развертыванием баз и опорных 
ігунктов во всем мире. Главной пелыо 
этой политики пока является Атлантиче
ский пакт, заключаемый ради завоевания 
мирового господства. Однако американская

политика должна считаться с некоторыми 
факторами, свидетельствующими об изме
нении международного положения.

Подавляющее большинство американцев, 
указывает Палм Датт, желает мира, пре
кращения «холодной войны» и угроз при
бегнуть к войне.

Заявление Сталина, заканчивает свою 
статью Палм Датг, указало путь к миру.

Однако только борьба пародов всех стран 
может обеспечить движение по этому пути. 
Мы не можем надеяться ва то, что нынеш
ние правящие круги Англии и Америки 
будут придерживаться политики мира.

В данный момент ваши правители гото
вы падетъ па нас цепи Атлантического пак
та, заключаемого для войны и для развала 
организации Об'сдиненных наций.

ТЕГЕРАН, 5 февраля. (ТАСС). В связи 
с покушением на шаха постачовленпем 
совета министров в Тегеране и его окрест
ностях введено военное положение. Эакрыт 
ряд газет.

Шаху нанесены легкие ранения.
В экстренном выпуске газеты «Этгела- 

ат», а  также в вышедшей утром 5 февраля 
газете «Иран» (другие газеты не вышли) 
сообщается, что Фахри Раи, совершивший 
покушение на шаха, умер вследствие огне
стрельных ран, нанесетеных ему на месте 
покушения охраной. Фахри Раи имел при 
себе корреспондентскую карточку газеты 
«Парчеме ислам». Эта газета близка к про- 
английским клерикальным кругам, возгла
вляемым А боль Касѳмом Кашали. Коррес
пондентская карточка была выдана Фахри 
Ран редактором «Парчеме ислам» в самый 
день покушения на шаха, т. е. 4 февраля.

ПАРИЖ, 5 февраля. (ТАСС). Тегеран 
с ш й  корреспондент агентства Франс пресс 
передает, нто иранское правительство при
няло решение распустить партию «Тудехх. 
(«Тудех» —  народная партия И рапа — 
массовая прогрессивная партия. —  Ред.).

ТЕГЕРАН, 7 февраля. (ТАСС). Газета 
'(Эттелаат», ссылаясь на официальные 
сведения, сообщает об аресте Аболь Ка- 
сема Кашани вместе с его зятем. Аре
стованы также редактор газеты «Садас 
Ватан» Бешарат, редактор газеты «Вази- 
фе» Хеіжази, редактор газеты «Кияме 
Иран» Садр, а также некоторые сотруд
ники этих и других газет.

Производятся аресты среди членов на
родной партии Ирана, в частности, газе
та «Эттелаат» сообщила об аресте таких
видных деятелей народной партии-, как 
д-р Киннури, д-р Джоудата, д-р Язди и 
другие.

Падение цен 
на нью-йоркской бирж е
НЬЮ-ПОРК. 6 февраля. (ТАСС). Как 

сообщает печать, вслед за резким падени
ем цен на бирже 4 февраля, пены 5 февра
ля достигли самой низкой точки после 
9 ноября прошлого года. Цены на многие 
акции спустились до самой низкой точки 
с 19*47 года. ___________

В городском парткабинете имени Л. Ікеіі- 
ховели ТК КП(6) Грузии 9 февраля, 
в 10 часов утра проводится заня
тие семинара для секретарей первичных 
парторганизаций на тему: И. В. Сталин— 
«Об основах ленинизма». Лектор—тов. 
Л. Гегешидзе. 9 февраля, в 8 час. веч. 
—консультация по международным вопро
сам. Консультант—тов. Н. Рубежный.

Ответственный оедэнтср
Н. В. ПАВЧИНСНИЙ.

імвиепяпвмвііі

Государственны й театр  оперы  ■ б аа ета  
имени 3 . Палиашвили

I  I  Драматический театр  им. А. С. Грибоедова

{ 8 ф евраля, П и К О В Э Я  Д Э М Э  
|  8 СП. 7 аб. „ учіеѵием К. М алаиевао (Львов)

|  9 февраля, О  Т Ѳ Л Л О
8 сп. о  ао.

І і ° с Ж ’ С казки Гофмана
ііач спектакле*: жаеваого -  в 12 часов И » ,

вечернего—а 8 часов вечерь.
5-а взнос во аееш абонементам оОнаателев.

всшТоТо. З а к о н  ч е с т и

бсФЛ ‘а“ : З а к о н  ч е с т и

■°с* ст а  Ж е н и т ь б а  Белугина
І-й  взнос ао всем абонементам обязателен. 

Начало епевтаклей: д н ев н о го -в  12 часов дна.
вечернего—а 8 часов вечера

I АНОНС — готоаваеа поставовва ПА ( И К А Р А  . 
|  оперы А. Апдрпашвплп Л н Ш п Я Г Н  |

Гр. СТУКОТА А лексан др  К арлов и ч , про
ж и ваю щ и й  по Черноморской у л ., ЗЛ 2. в о з 
буж дает  дело  о разво д е  с  гр. СТУКОТА 
Е леной Н и к олаевн ой , п рож и ваю щ ей  в  гор. 
Ч угуеве. Х арьковской  области, по ул . Ч а 
п аева , 19. Д ел о  подлеж и т рассмотрению  
в н арсуде 2-го у ч ас тк а  рай он а  им. 26 ко
миссаров гор. Тбилиси.

Гр- А Д Ж И А ІІІВ И Л И  Н иколай  М ихайл»
в и ч , п рож и ваю щ и й  по П лехан овском у гір- 
М  109, во зб у ж д ает  д ел о  о  развод е  с гр 
СЕКОТСКОЙ В ален ти н ой  Б рони славовной , 
п рож и ваю щ ей  в Н автл у ги , Т о в ар н ы й  посе
лок , 218. Д ело  п од леж и т рассм отрению  в 
н ар су д е  в-го у ч а с т к а  С талинского района 
гор . Тбилисй.

Гр. П Р У И Д З Е  Т ам ара М елитоновна, п ро
ж и ваю щ ая  по ул. О рдж они ки дзе, Л4 97, в о з 
буж дает  д ело  о разво д е  с  гр. К О РИ Д ЗЕ  Л е
ваном А лексан дрови чем , п рож и ваю щ и м  там
же. Д ело  п одлеж и т рассмотрению  в  н арсуде 
3-го у ч астк а  С талинского района гор. Тби
лиси.

К оллекти в сотрудн и ков  геолого-поисковой 
кон торы  треста сГрузнефть» и звещ ает  о 

смерти М аки Х вти соевн ы  Л алиевой .

Б . И . П ри ч ковски й , В. И . и А. И . Причков- 
ские, Н . И. П р и ч к о вск ая , М. И . и Л. П. 
Ш атн ы е  и звещ аю т о  смерти матери и ба
б у ш к и  В ар в ар ы  Г асп аровн ы  П р и ч к о в с к о й .  

Г ряж  г, пап нх . Я ф евраля , в 7 ч а с . веч ., на 
кв .—Р ак етн ы й  п ереулок , 10. В ы н ос 10 фев

р а л я , в 5 часов  вечера.

Г. О илагадэе, Н . К еб ад зе , X. Талиаш вилн . 
Д . Б у л ей ш вл и , Е. В ах ан и я , М. Д звелая, 
С. Б у к и я , А. Д зи гр а ш в и л и , Г. ДонДУа- 
1П. К итован и , О. Т урки я, Н . Ч олокаш виля 
и звещ аю т о смерти М аки Х вти соевн ы  Ла
лиевой. В ы нос 8 ф евраля , в  16 ч ас . 30 мин. 

и з кв .—ул . Х ом асуридзе, 1.

70.008
Типограф ия .Зари  В остока, им. А. Ф. М ясяикова У п равлен ия по делам  полиграф ии и и здательств при С овете М инистров Грузинской ССР. Тбилиси, пр. Р уставели . М 12.
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